
Ваша  
крипта бита
Новые санкции ЕС 
ограничат россиян 
в виртуальной валюте

Пятый пакет санкций  Евросоюза 
вводит ограничения на использо‑
вание россиянами криптокошель‑
ков — в  юрисдикциях ЕС и Швей‑
царии на них может быть не более 
€10 тыс.  Реализовать меры не‑
сложно, поскольку с идентифи‑
кацией владельцев кошельков 
проблем не возникнет, отмечают 
эксперты. Впрочем, у российских 
граждан остается возможность 
открывать кошельки на крупные 
суммы в других юрисдикциях или 
пользоваться холодными кошель‑
ками, где не надо подтверждать 
гражданство.

Одним из принципиально но-
вых элементов европейских финан-
совых санкций против России стало 
их распространение на криптовалю-
ты. «Наиболее важными для россиян 
в целом являются новеллы из статьи 
5b регламента, связанные с депози-
тами и криптовалютами, посколь-
ку именно данные новеллы коснут-
ся их возможности использовать 
денежные средства в ЕС»,— подчер-
кивает руководитель практики меж-
дународного арбитража и трансгра-
ничных споров КА «Регионсервис» 
Мария Любимова.

Так, российским гражданам те-
перь запрещено владеть криптоко-
шельками на сумму более €10 тыс. 
Ранее ЕС уже запретил россиянам 
держать на банковских счетах в стра-
нах-участницах более €100 тыс. Ди-
ректор Alfacash Никита Сошников 
считает решение ЕС логичным про-
должением других мер. О том, что ев-
ропейские страны видят в криптова-
лютах возможность для обхода своих 
санкций со стороны России и Бело-
руссии, говорили уже давно, отмеча-
ет эксперт, и «какое-то подобное ре-
шение назревало».

«Регулятор осознает, что крипто-
активы могут стать средством обхо-
да действующих ограничений капи-
таловложений, и стремится закрыть 
пробел. Эти ограничения не распро-
страняются на граждан России, ко-
торые длительно законно прожива-
ют на территории ЕС, то есть имеют 
двойное гражданство или вид на жи-
тельство»,— уточняет старший 
юрист КА Delcredere Никита Тюрин.
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Над газом сжижились тучи
Европа отказалась поставлять в РФ оборудование для СПГ
ЕС впервые ввел прямые и масштабные 
санкции против российской газовой от‑
расли, запретив поставку оборудова‑
ния для производства сжиженного газа. 
Это решение ставит крест на планах Рос‑
сии стать одним из крупнейших в мире 
производителей СПГ, поскольку ключе‑
вое оборудование для крупнотоннажно‑
го сжижения производится только в «не‑
дружественных» странах. Под вопросом 
находится реализация уже строящихся 
проектов НОВАТЭКа и «Газпрома» «Арк‑
тик СПГ‑2» и «Балтийский СПГ», посколь‑
ку запрет распространяется и на заклю‑
ченные и оплаченные контракты.

ЕС ввел первые прямые санкции против 
газовой отрасли, запретив поставку в РФ обо-
рудования для производства СПГ. В пятом па-
кете санкций, опубликованном 8 апреля, уста-
новлен запрет на продажу, поставку, передачу 
или экспорт в Россию прямо или косвенно то-
варов и технологий, необходимых для сжи-
жения газа, независимо от того, происходят 
такие товары или технологии из ЕС или нет. 
Поставки по контрактам, заключенным до 26 
февраля, нужно завершить не позднее 27 мая.

В список попали установки для сепара-
ции углеводородов при производстве СПГ, 
криогенные теплообменники и насосы. Так-
же в нем присутствует широкая формули-
ровка «технологические установки для ох-
лаждения и сжижения газа в СПГ-процессе». 
Судя по таможенным кодам, приведенным 
в документе, в эту формулировку не попада-
ют газовые турбины и компрессоры.

Все перечисленное оборудование в по-
следние годы закупалось в Европе или США. 
Наиболее критическим выглядит запрет 
на поставку теплообменников для крупно-
тоннажного сжижения газа: в России исполь-
зовались спиральновитые теплообменники 
американской Air Products, а после санкций 
2014 года — немецкой Linde. В РФ такие тех-
нологии полностью не локализованы. СП 
Linde и «Северстали» (у немцев 74%) произ-
водит теплообменники для поставки на за-
вод «Газпрома» «Балтийский СПГ» в Усть-Луге. 
В «Северстали» (ее основной владелец Алек-
сей Мордашов тоже попал под санкции ЕС) 
не прокомментировали „Ъ“, каков уровень 
локализации этих теплообменников. В фев-

рале вице-премьер Юрий Борисов сообщал, 
что начались испытания СПГ-насоса произ-
водства «ОКБМ Африкантов» на криогенном 
стенде «Росатома». По планам Минпромтор-

га, РФ должна была достичь 100-процентной 
локализации СПГ-оборудования к 2030 году.

Сейчас в России в стадии активного 
строительства два СПГ-завода: проект «Газ-

прома» в Усть-Луге на 13 млн тонн и «Арктик 
СПГ-2» НОВАТЭКа на 20 млн тонн.
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ЕВРОПЕ НЕ ДО СВЯЗИ
Г О С О П Е РАТ О Р Ы  Н Е  С М О Г У Т  И С П О Л Ь З О В АТ Ь  О Б О Р УД О В А Н И Е  E R I C S S O N  И  N O K I A

Пятый пакет санкций ЕС вводит полный 
запрет на передачу технологий подконтроль-
ным государству российским операторам 
связи. Помимо «Ростелекома» это может 
распространиться на принадлежащего ему 
мобильного оператора Tele2 и «Транстеле-
ком», который строит магистральные сети 
на базе инфраструктуры ОАО РЖД. Несмотря 
на усиливающуюся политику импортоза-

мещения, компании не смогут полностью 
 заместить часть европейских решений, 
уверены эксперты.

Пятый пакет антироссийских санкций, приня-
тый ЕС 8 апреля, вводит запрет на поставки в Россию 
технологий, предназначенных для гражданских сетей 
связи, которые являются собственностью органи-
зации, контролируемой государством или имеющей 
более 50% государственной собственности. Таким 

образом окончательно заморожена передача 
технологий телекоммуникационным госкомпаниям, 
отмечает старший юрист КА Delcredere Никита Тюрин: 
«Если ранее запрет предполагал возможность в ка-
честве исключения получить разрешение на экспорт 
товаров для использования в работе телеком-сетей, 
то теперь добавилось условие, что сети не могут 
принадлежать контролируемой государст-
вом компании».

Санкции пятого пакета ЕС могут фактически заморозить новые СПГ‑проекты в России  ФОТО ПАО «НОВАТЭК»
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ФНБ поработает  
только на выход
Правительство закрепило временный отказ 
от пополнения «кубышки»

Белый дом воспользовался своим ан‑
тикризисным правом приостановить 
на 2022 год действие одного их бюджет‑
ных правил: дополнительные нефтега‑
зовые доходы не будут накапливаться 
в Фонде национального благосостояния 
(ФНБ), а пойдут на текущие нужды бюд‑
жета. Принятое правительством поста‑
новление также закрепляет действую‑
щую уже второй месяц практику отказа 
от покупки валюты на рынке за счет доп‑
доходов для пополнения фонда. В ре‑
зультате в распоряжении правительства 
в этом году окажется несколько трилли‑
онов рублей допдоходов, которые оно 
сможет использовать на замещение зай‑
мов, погашение госдолга, закрытие де‑
фицита и исполнение обязательств 
перед населением.

Правительство своим постановлением за-
крепило приостановку на 2022 год действия 
бюджетного правила о пополнении ФНБ. Как 
следует из документа, дополнительные неф-
тегазовые доходы 2022 года попадут на счета 

ФНБ до 1 октября 2023 года лишь после того, 
как из них вычтут суммы, которые понадо-
бятся властям на замещение госзаимствова-
ний, погашение госдолга, исполнение пу-
бличных обязательств РФ в случае нехватки 
ассигнований, а также «на иные цели, опре-
деленные правительством». В такой широкой 
формулировке, учитывая ухудшение макро-
показателей и обширность антикризисных 
программ, вероятность существенного по-
полнения ФНБ по итогам года невелика.

Белый дом сообщил в пятницу, что допдо-
ходы могут быть использованы для финанси-
рования дефицита бюджета и на приоритет-
ные расходы, включая индексацию пособий 
и социальных выплат. Напомним, что дей-
ствие бюджетного правила схожим образом 
уже приостанавливалось в «ковидные» 2020–
2021 годы. В начале марта этого года правкой 
Бюджетного кодекса правительству было раз-
решено тратить средства ФНБ на выкуп гособ-
лигаций и акций российских компаний.
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Россияне с Паркинсоном 
забывают про лекарства
Дефицит этих препаратов объясняют 
экономической нецелесообразностью

В России возник дефицит жизненно 
важных препаратов с леводопой — они 
ежедневно необходимы 70% из почти 
300 тыс. пациентов с болезнью Паркин‑
сона. Препараты компаний Teva и Hoff‑
mann‑La Roche начали пропадать еще 
год назад: методика ценообразования 
делала их поставки «экономически не‑
целесообразными». Санкции, введен‑
ные после начала «специальной военной 
операции» на Украине, усугубили про‑
блему. Теперь россияне не могут само‑
стоятельно покупать лекарства за гра‑
ницей, а из‑за роста цен на субстанции 
сворачивается и производство россий‑
ских дженериков.

В конце марта Минздрав РФ, опира-
ясь на просьбу производителей, отме-
нил государственную регистрацию семи 
препаратов. Среди них оказался и «Тре-
монорм» (леводопа + карбидопа) изра-
ильской фармкомпании Teva, необходи-
мый пациентам с болезнью Паркинсона. 
В конце 2020 года Teva прекратила ввоз 

другого средства — «Леводопа / Бенсера-
зид-Тева». В компании „Ъ“ объяснили, что 
зарегистрированная государством цена 
на лекарственный препарат не позволяет 
сейчас покрыть производственные и логи-
стические издержки. А в конце 2021 года 
с российского рынка ушел аналог «Лево-
допы / Бенсеразид-Тева» — препарат «Ма-
допар» компании Hoffmann-La Roche. 
Фармкомпания заявила, что российская 
методика ценообразования для препара-
тов из перечня жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП) делает поставки «экономически 
нецелесообразными».

Таким образом, у пациентов с болезнью 
Паркинсона оставались лишь российские 
дженерики: «Бензиэль» (производства «Ка-
нонфармы») и «Леводопа + Бенсеразид» 
(«Изварино Фарма»). Больные неоднократ-
но указывали на побочные эффекты отече-
ственных лекарств.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5

процентов составлял рост ВВП России в четвертом квартале 2021 года, сообщил Росстат. На послед-
ний квартал мирного года пришлось 29,6% произведенного за год ВВП (29% в 2020 году). По сравнению с 
четвертым кварталом 2019 года экономика выросла на 3,6%, заметно ускорив темпы роста по сравнению с 
другими кварталами. В четвертом квартале 2021 года быстрее среднего росли добыча и услуги на фоне по-
дорожания нефти и восстановления спроса, в том числа из-за снятия ковидных ограничений. При этом в 
структуре использования ВВП доля потребления домохозяйств стала минимальной (46,2% против 46,4% во 
втором квартале 2020 года), а доля чистого экспорта — максимальной (11,7%) за последние несколько лет.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Еда фиксирует новые  
ценовые рекорды

Мировые цены на продовольствие 
в марте 2022 года резко ускорили 
рост на фоне кризиса вокруг Укра-
ины, особенно на рынках зерно-
вых и растительного масла, отме-
тили в Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации 
(ФАО) ООН. Индекс продоволь-
ственных цен ФАО вырос до 159,3 
пункта — на 33,6% год к году и на 
12,6% к февралю, когда показатель 
уже достиг абсолютного максимума 
с 1990 года. В марте он не только 
обновил рекорд, но и кратно уско-
рил рост (в феврале — 4,4%).

В марте средние цены на пше-
ницу взлетели на 19,7%, на кукуру-
зу — на 19,1%, на зерновые в це-
лом — на 17,1%. ФАО прогнозирует, 
что объем мировой торговли зер-
новыми в текущем сезоне снизится 
до 469 млн тонн (2% к сезону 2020–
2021 годов). Увеличение экспорта 
пшеницы (из ЕС и Индии) и кукурузы 

(из США, Индии и Аргентины) лишь 
частично компенсирует выпадающий 
экспорт РФ и Украины. Также замет-
но выросли цены на пальмовое, со-
евое и рапсовое масло из-за повы-
шения цен на подсолнечное мас-
ло и нефть (а значит, энергию и ло-
гистику). В целом за март субиндекс 
цен на масла вырос на 23,2%.

Старший директор, руководи-
тель группы корпоративных рейтин-
гов АКРА Екатерина Можарова про-
гнозирует, что сокращение посевов 
на Украине, ожидание ограничения 
поставок из РФ и проблемы с удо-
брениями в совокупности могут до-
статочно долго поддерживать вы-
сокие цены на продовольствие. От-
метим, что на РФ и Украину до кри-
зиса приходилось 20% мирово-
го экспорта кукурузы, около 30% — 
пшеницы и 52% — подсолнечного 
масла (см. „Ъ“ от 14 марта).

Рост средних цен на сахар 
в марте на 6,7% в ФАО также объ-
ясняют удорожанием нефти и бра-
зильского реала. Цены на мясные 
продукты за месяц также вырос-
ли на 4,8%, до исторического мак-
симума, чему способствовали де-
фицит свинины в Западной Европе 
и сокращение поставок мяса пти-
цы из-за вспышек птичьего гриппа; 
средние цены на молочную продук-
цию выросли за месяц на 2,6%.

Тем временем оценки Института 
экономики РАН демонстрируют, что 
изоляция российского АПК от ми-
ровых рынков несет в себе угро-
зу его производительности — в по-
следние годы ее рост обеспечива-
ли удобрения, экспорт и господ-
держка, но не инвестиции в устаре-
вающие оборудование и сельхоз-
технику: за пять лет степень их из-
носа по отрасли выросла с 55% 
до почти 60%.

Георгий Смирнов
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Законопроект Минфина о праве тамо-
женников проводить дознание по уго-
ловным делам о невозврате валютной 
выручки и выводе капитала может быть 
рассмотрен правительством на этой 
неделе. Сейчас такие дела расследу-
ет МВД, и до суда они доходят край-
не редко. Впрочем, сокращение внеш-
неторговых оборотов из-за санкций 
и ограничений заставит власти выби-
рать — усиливать контроль за выруч-
кой или стимулировать ее рост снятием 
ограничений.

На этой неделе правительство, вероятнее 
всего, поддержит расширение полномочий 
Федеральной таможенной службы (ФТС) в об-
ласти валютного контроля. Поправки к УПК, 
дающие таможенникам право производить 
дознание по уголовным делам о преступле-
ниях по ч. 1 ст. 193 (уклонение от исполне-
ния обязанностей по репатриации денеж-
ных средств в иностранной валюте или ва-
люте РФ) и ч. 1 ст. 193.1 УК РФ (совершение 
валютных операций по переводу денежных 
средств в иностранной валюте или валюте РФ 
на счета нерезидентов с использованием под-
ложных документов), в начале апреля одо-
брены комиссией Белого дома по законопро-
ектной деятельности. По данным „Ъ“, проект 
будет вынесен на заседание правительства 
14 апреля.

Отметим, что сама идея включения ФТС 
в работу по усилению контроля за оттоком 
капитала не нова и обсуждается с 2019 года, 
проект было поручено подготовить Минфи-
ну. Однако развивавшийся в последние годы 
при поддержке самого Минфина тренд на ос-
лабление ненужного при свободно конверти-
руемом рубле валютного контроля (см. „Ъ“ от 

9 августа 2018 года) не способствовал этому. 
Рассмотрение проекта комиссией, заплани-
рованное на январь 2022 года (одновремен-
но с проектом Минфина же о расширении 
перечня разрешенных валютных операций 
между резидентами), в итоге сдвинулось на 
апрель. Однако резкое ужесточение в РФ ре-
жима валютного контроля — введение Бан-
ком России нормы об обязательной прода-
же 80% валютной выручки экспортеров — ак-
туализировало тему. Источники „Ъ“ в Белом 

доме подтверждают: поправки к закону «гото-
вились вне связи с последними событиями, 
но пришлись ко двору».

В ФТС „Ъ“ подтвердили, что служба «пол-
ностью поддержала» проект, «таможенные 
органы располагают достаточными силами 
и средствами для противодействия наруше-
ниям валютного законодательства», норма-
тивная база готова, а сами таможенники име-
ют необходимый опыт работы, так как уже за-
нимаются «производством неотложных след-

ственных действий по уголовным делам о на-
рушениях валютного законодательства».

Описывая объем нарушений, которые 
фиксируются в области валютного контроля 
сейчас, в ФТС отмечают, что «всего за период 
с 2019 по 2021 год в следственные подразделе-
ния МВД передано свыше 3,6 тыс. сообщений 
о преступлениях и уголовных дел, связанных 
с нарушением валютного законодательства», 
из них порядка 1,3 тыс.— о преступлениях, ко-
торые предлагается отнести к компетенции та-
моженных органов. При этом, по словам главы 
ассоциации юристов России Владимира Груз-
дева, «сложилась такая ситуация, что таможен-
ные органы, являющиеся органами валютно-
го контроля и выявляющие 77% совершаемых 
в данной сфере преступлений, не уполномо-
чены проводить предварительное расследова-
ние соответствующих уголовных дел. В резуль-
тате орган дознания таможенной службы воз-
буждает уголовное дело, в течение десяти су-
ток проводит по нему неотложные следствен-
ные действия, а затем направляет дело в МВД». 
Косвенным объяснением невысокой активно-
сти МВД (которое, впрочем, полномочий не по-
теряет) в работе по таким делам может служить 
статистика Судебного департамента при Вер-
ховном суде — по ее данным, в 2019–2020 го-
дах до суда дошло менее десяти уголовных дел 
по первым частям ст. 193 и ст. 193.1.

Ожидать значительного роста их числа, 
впрочем, вряд ли стоит — в условиях торговых 
и финансовых ограничений в связи с военной 
операцией на Украине лишние барьеры в стре-
мительно сокращающейся внешней торговле 
могут оказаться совершенно нежелательными 
с точки зрения экономической политики.

„Ъ“ будет следить за развитием событий.
Олег Сапожков, Анна Занина

Таможня проводит доллар до Банка России
ФТС получит силовые полномочия по возврату валютной выручки

Комиссия Госсовета по инвестициям про-
должает обсуждать возможные механиз-
мы стимулирования капвложений в реги-
оны — в условиях санкций местные власти 
представили более 300 инициатив по улуч-
шению инвестклимата. Сами регионы ждут 
расширения федеральных льгот, а Минэко-
номики подготовило первые правки в закон 
о соглашениях о защите и поощрении ка-
пвложений (СЗПК) — они вовлекают регио-
нальные власти в процесс согласования ин-
вестпроектов. Регионам это позволит зара-
нее оценить социально-экономический эф-
фект от них, для центра же станет индика-
тором готовности субъектов РФ запускать 
проекты за частные средства. Сами инве-
сторы, впрочем, уже сомневаются в буду-
щем СЗПК из-за санкций и ограничений.

На совещании инвестиционной комиссии 
Госсовета 8 апреля новый куратор СЗПК, замг-
лавы Минэкономики Мурат Керефов предста-
вил поправки к закону о таких соглашениях — 
речь идет о включении регионов в процесс со-
гласования заявок на реализацию региональ-
ных инвестпроектов. СЗПК должны были стать 
ключевым механизмом запуска в РФ «инвести-

ционного бума» с заявительным порядком по-
лучения господдержки и гарантиями неизмен-
ности регуляторных условий, но по мере повы-
шения доступности механизма в правитель-
стве возникли идеи ограничить расходы бюд-
жета на массированную поддержку инвестпро-
ектов и, соответственно, применение механиз-
ма (см. „Ъ“ от 20 декабря 2021 года).

Как пояснили „Ъ“ в Минэкономики, в новой 
конструкции речь не идет о блокировке инвест-
проектов регионами, заявительный порядок 
СЗПК предлагается сохранить. Так, инвестор 
будет отправлять заявку на СЗПК на рассмотре-
ние в Минэкономики (или в регион, если речь 
о региональных СЗПК), одновременно админи-
страция региона получит паспорт проекта для 
составления заключения. При отрицательном 
заключении регионы должны обосновать ре-
шение на площадке правительства. «Заблоки-
ровать проект СЗПК регион может и сейчас, на-
пример, не выдав разрешение на строитель-
ство. Такие прецеденты есть. Чтобы таких ситу-
аций было меньше, мы предлагаем регионам 
готовить заключения. Это позволит на ранних 
этапах выявлять возможные противоречия, ко-
торые можно урегулировать, позволив бизне-

су исключительно за частные деньги постро-
ить производство»,— поясняют в Минэконо-
мики. По словам Мурата Керефова, механизм 
позволит регионам заранее оценить социаль-
но-экономический эффект от проекта, его соот-
ветствие документам территориального плани-
рования. Отметим, что региональные заключе-
ния на проекты могут стать и административ-
ным инструментом оценки инвестполитики 
региона в целом.

В качестве реакции на санкционную по-
вестку в Минэкономики предлагают создать 
рабочую группу при комиссии Госсовета для 
оперативной обработки региональных ини-
циатив по поддержке инвестиций в новых ус-
ловиях — таких идей уже более 300. В основ-
ном они заключаются в расширении феде-
ральной помощи — так, заместитель полпре-
да президента в Центральном федеральном 
округе Артур Ниязметов предложил распро-
странить на региональные СЗПК федераль-
ные льготы, обнулить для проектов СЗПК НДС 
и снизить страховые взносы до 7,6%, расши-
рить перечень возмещаемых затрат.

Впрочем, в отличие от дискуссий об уровне 
поддержки СЗПК заключение новых соглаше-

ний так и не возобновилось, механизм прора-
ботал с декабря 2020 по апрель 2021 года и был 
остановлен. Вероятно, правительство дождет-
ся запуска ГИС «Капиталовложения» во втором 
полугодии 2022 года для подписания проектов 
в электронном виде. Такая отсрочка уже не вы-
глядит драматичной для инвесторов в услови-
ях возросшей неопределенности. Между тем 
успевшие подписать СЗПК инвесторы обес-
покоены работоспособностью заключенных 
соглашений в условиях санкций. Так, компа-
нии прогнозируют срыв сроков реализации 
проектов — из-за ограничений бизнес вынуж-
ден переходить с зарубежного оборудования 
на отечественное. «Чрезвычайные обстоятель-
ства, дисбаланс внутреннего рынка, дефицит 
бюджетной системы или усугубление санитар-
но-эпидемиологической ситуации могут стать 
причиной для изменения условий СЗПК. В та-
ком случае стабилизация продляется на срок 
действия указанных обстоятельства»,— по-
яснили „Ъ“ в Минэкономики. Впрочем, если 
срок превысит два года, то сторонам придется 
принимать новое решение о судьбе соглаше-
ний, предупредили в ведомстве.

Диана Галиева

Эхо капвложений
Власти вернулись к обсуждению дизайна инвестиционного бума

На это предусмотрен 1 трлн руб., но, как со-
общал Минфин, этим правом власти пока не 
воспользовались, решив в первую очередь тра-
тить запасы на докапитализацию компаний, 
оказавшихся в сложном положении. Как раз 
в пятницу правительство сообщило об одобре-
нии докапитализации РЖД на 250 млрд руб. за 
счет средств фонда.

По данным Минфина, на 1 марта объем 
ФНБ составлял 12,9 трлн руб. Фонд является ча-
стью золотовалютных резервов, и его валют-
ная составляющая, кроме юаня, также попа-
ла под санкционную заморозку. Хотя эти день-
ги находятся на счетах ФНБ в ЦБ, безналичная 
валюта всегда отражается на корсчетах в ино-
странных банках и поэтому может быть замо-
рожена. На 1 марта на этих счетах находилось 
€38,6 млрд, £4,2 млрд, ¥600,3 млрд, 226,8 млрд 
юаней (от накопления долларов Минфин из-за 
угрозы санкций ушел еще в середине прошло-
го года). Прочие средства фонда размещены на 

депозитах в ВЭБ.РФ, ВТБ и Газпромбанке, вло-
жены в инфраструктурные проекты, в приви-
легированные акции госбанков, в акции Сбер-
банка и «Аэрофлота», а также в проблемные ев-
робонды Украины.

В итоге ликвидная часть ФНБ, которую по-
тенциально можно использовать на текущие 
нужды, равна в эквиваленте 9,7 трлн руб. Как 
пояснял Минфин, замороженная из-за санк-
ций часть фонда на деле не обездвижена. Ва-
люта находится на счетах в ЦБ, и в случае необ-
ходимости ее можно конвертировать в рубли 
и направить на бюджетные нужды. Пока, впро-
чем, речь шла лишь об упомянутом 1 трлн руб., 
а до военной операции — еще и 2,5 трлн руб. 
на крупные инфраструктурные проекты (судь-
ба этой инициативы в нынешних условиях до 
конца неясна).

Одобренные к использованию текущие 
нефтегазовые допдоходы этого года должны 
дополнить эти источники для новых расхо-
дов. Этим же постановлением Минфину раз-
решено самостоятельно определять ежеме-

сячные объемы и сроки покупки или про-
дажи валюты и золота в пределах нефтега-
зовых допдоходов — пока это означает, что 
таких операций не будет. Речь, напомним, 
идет о начатой в 2017 году практике ежеднев-
ной покупки валюты на рынке в рамках бюд-
жетного правила для сокращения зависимо-
сти курса рубля от колебаний нефтяных цен 
и для пополнения резервов. С падением цен 
на нефть с апреля по декабрь 2020 года Мин-
фин не покупал, а продавал валюту. В нача-
ле этого года ЦБ, который проводит для Мин-
фина эти операции, на время приостанав-
ливал покупку валюты, для того чтобы осла-
бить давление на рубль. После начала воен-
ной операции покупки были вновь (теперь 
уже, видимо, надолго) приостановлены. При 
этом Минфин продолжает сообщать о суммах 
нефтегазовых доходов, в отношении кото-
рых они должны были проводиться. В апре-
ле бюджет рассчитывает получить 798 млрд 
руб., в марте сумма составила 488 млрд руб. 
Какой будет дальнейшая динамика в услови-

ях нарастания сложностей при продаже рос-
сийской нефти и неопределенности уровня 
цен, сказать сложно, но в любом случае речь 
идет о триллионах рублей несостоявшихся 
накоплений ФНБ, которые окажутся в распо-
ряжении правительства.

По словам ведущего научного сотрудника 
«Центра развития» ВШЭ Андрея Чернявско-
го, власти «вновь вынужденно отказываются 
от бюджетного правила — для финансирова-
ния расходов потребуются нефтегазовые доп-
доходы,— частично или даже полностью». Он 
напомнил, что Минфин анонсировал перерас-
пределение около 500 млрд руб. запланиро-
ванных на 2022 год бюджетных расходов и со-
общал о наличии значительных остатков на 
счетах. «Однако в ситуации высокой неопре-
деленности, в том числе по части планов Ев-
росоюза по отказу или продолжению импорта 
российской нефти, неясно, хватит ли этих до-
пдоходов»,— говорит он.

Вадим Вислогузов,  
Евгения Крючкова

ФНБ поработает только на выход

Возглавляемая Владимиром Булавиным ФТС получит долгожданные  
силовые полномочия в области валютного контроля, но сам валютный поток  
шире станет вряд ли ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Минпросвещения вынесло на об
щественное обсуждение проект 
постановления правительства РФ 
«Об основных правилах русской 
орфографии». Это второй подоб
ный документ за последние пол
года. В предыдущей версии (по
добный документ разработан 
впервые с 1956 года) предлага
лось вернуть в язык обязательную 
букву «ё» (например, при написа
нии слов «дирижёр» и «стажёр»). 
Проект раскритиковали за «необ
думанные нововведения» в ор
фографической комиссии РАН. 
Глава комиссии Алексей Шмелев 
стал редактором проекта новых 
правил: орфографические нормы 
в нем оставлены неизменными, 
в том числе и факультативное 
 использование буквы «ё».

Проект правительственного по-
становления «Об утверждении ос-
новных правил русской орфогра-
фии» Минпросвещения РФ опубли-
ковало на сайте regulation.gov.ru. 
162-страничный документ состоит 
из четырех основных глав, в кото-
рых перечисляются правописание 
гласных и согласных, твердого и мяг-
кого знаков в словах, буквы «й», «тра-
диционные написания» и «морфо-
лого-графические аналоги». Напри-
мер, в разделе 4.1 говорится об ис-
пользовании буквы «ь» в неопреде-
ленной форме «невозвратных и воз-
вратных глаголов» (играть, помыть-
ся, течь) и определенных случаях 
«повелительного наклонения» та-
ких глаголов (верь, залезь, зажмурь-
ся). В параграфе 2.2.2 идет речь о слу-
чаях, когда «под влиянием фонети-
ческих закономерностей» нужно пи-
сать одну согласную в слове вместо 
двух — например, «военщина (хотя 
военный)… манка (хотя манная кру-
па)… напряжёнка (хотя напряжён-
ный)». В преамбуле к проекту гово-
рится, что в нем перечислены лишь 
правила, «задающие основные нор-
мы, соблюдение которых необходи-
мо, чтобы письмо могло считаться 
грамотным». «В художественных тек-
стах или в целях языковой игры воз-
можно сознательное отступление от 
этих норм»,— добавляют составите-
ли. Общественное обсуждение доку-
мента продлится до 20 апреля. 

• «Правила русской орфографии 
и пунктуации» были впервые изда-
ны в 1956 году (до этого слово «идти», 
например, часто обозначали как 
«итти»). С тех пор правила офици-
ально не обновлялись (несмотря на 
существование различных пособий 
и рекомендаций), в отличие от сло-
варей. Последняя редакция «Русско-
го орфографического словаря» была 
 издана в 2015 году.

Это уже второй подобный проект, 
опубликованный Минпросвещения 
за последние полгода. Так, в ноябре 
2021 года ведомство обнародовало 
131-страничный проект свода орфо-
графических правил. В этой версии 
документа допускалось написание 
торговых марок Toyota, Volvo и Pan-
asonic по-русски маленькими буква-
ми, а также использование твердо-
го знака при указании географиче-
ских названий вроде Кизилъюрта. 
Наконец, в орфографию было пред-
ложено вернуть обязательное ис-
пользование буквы «ё», например, 
при написании слов «дирижёр», 
«стажёр» и «ухажёр». Сейчас употре-
бление этой буквы является факуль-
тативным. Обязательным действу-
ющие правила орфографии (напри-
мер, в издании 2009 года от Институ-
та русского языка РАН и орфографи-
ческой комиссии при РАН) считают 
лишь использование «ё» в детских 
книгах, учебниках для младших 
школьных классов и текстах с рас-
ставленными знаками ударения.

В преамбуле свода орфографи-
ческих правил упоминалась орфо-
графическая комиссия РАН, кото-
рая с 1991 года занимается коррек-
тировками документа. В итоге имен-
но эта комиссия свод и раскритико-
вала, найдя в нем «механистические 
сокращения и необдуманные но-

вовведения», а также полное отсут-
ствие «научного аппарата». Нынеш-
ний вариант правил подготовлен 
под редакцией главы орфографиче-
ской комиссии РАН Алексея Шмеле-
ва. В этом документе использование 
буквы «ё» по-прежнему оставлено фа-
культативным.

Господин Шмелев пояснил „Ъ“, 
что проект правил подготовлен 
в конце 2021 года на основе «само-
го авторитетного пособия по рус-
ской орфографии и пунктуации» — 
академического справочника 2006 
года. «Как во всех справочниках, 
в нем есть некоторое число оши-
бок и неточностей. Авторскому кол-
лективу было дано задание подгото-
вить актуализированное пособие, 
соответствующее современным ор-
фографическим нормам»,— пояс-
нил глава комиссии, заверив, что 
нормы «существенно не менялись» 
и никаких революционных измене-
ний в сравнении со справочником 
2006 года в нем нет. В качестве при-
мера коррекции господин Шмелев 
привел правила написания суффик-
сов «иц» и «ец» в словах, принятые 
еще в 1956 году. По ним в существи-
тельных женского рода всегда пи-
шется суффикс «иц» — «например, 
умница», напомнил глава РАН. Но 
составители правил, по словам го-
сподина Шмелева, «позабыли про 
такие слова, как „наглеца“ или „хи-
треца“, в смысле „человек с хитре-
цой или с наглецой». «В таких сло-
вах пишется суффикс „ец“, но авто-

ры правил 1956 года этого не учли, 
потому что те нормы были введе-
ны в спешке»,— добавляет Алек-
сей Шмелев. Он также пояснил, что 
в нынешнем документе нет правил 
написания прописных и строчных 
букв: они войдут в полный свод пра-
вил орфографии, который Инсти-
тут русского языка РАН подготовит 
к концу 2023 года.

Первоначальный свод правил по 
итогам обсуждения в ноябре 2021 
года «с учетом мнения экспертно-
го сообщества» был «изменен, до-
полнен и расширен», сообщили „Ъ“ 
в Минпросвещения. «Внесены изме-
нения, которые касались системы 
подачи, объема описываемого ма-
териала, детализации формулиров-
ки самих правил, корректировки ил-
люстративного материала»,— сооб-
щили в ведомстве. В Минпросвеще-
ния подтвердили подготовку полно-
го варианта свода правил, который 
планируется передать правительст-
венной комиссии по русскому языку 
в 2024 году после «обсуждения широ-
кой научной и педагогической обще-
ственностью».

Александр Воронов,  
Анна Васильева

«Ё» оставляют без точек
Минпросвещения опубликовало основные правила русской орфографии

Госсовет Республики Крым 8 апреля внес в Госдуму 
законопроект о принудительном изъятии недвижи
мости и иной собственности у государств и лиц, со
вершающих «недружественные действия» в отно
шении России. Профильный комитет по госстрои
тельству изучает инициативу, а оппозиционные 
фракции, хоть и поддерживают саму идею, указы
вают на необходимость ее тщательной проработки, 
в том числе определения критериев «недружест
венных действий». Эксперт сомневается в шансах 
инициативы на принятие.

Крымские депутаты предлагают внести поправки 
в ст. 235 Гражданского кодекса (ГК) («Основания прекра-
щения права собственности»), согласно которым дви-
жимое и недвижимое имущество, деньги, вклады, цен-
ные бумаги, корпоративные права и иные активы, при-
надлежавшие по состоянию на 24 февраля иностран-
ным государствам и связанным с ними лицам, совер-
шающим «недружественные действия» в отношении 
России, подлежат принудительному изъятию в собст-
венность субъектов РФ без возмещения их стоимости. 
Согласно инициативе, решение о национализации 
принимают власти субъекта, региональные парламен-
ты утверждают порядок изъятия. В пояснительной за-
писке к документу говорится, что его принятие помо-
жет обеспечить «прекращение права собственности на 
имущество, находящееся на территории Республики 
Крым и принадлежащее иностранным государствам 
и иностранным лицам, связанным с иностранными го-
сударствами, которые совершают в отношении РФ, рос-
сийских юридических и физических лиц недружест-
венные действия».

Источник, близкий к администрации президента, со-
общил „Ъ“, что в АП законопроект не обсуждался. В про-
фильном комитете Госдумы по госстроительству и зако-
нодательству инициативу крымчан пока изучают, рас-
сказал „Ъ“ его председатель Павел Крашенинников 
(«Единая Россия»). «По форме точно не в ГК, по содержа-
нию смотрим зеркальность по сравнению с подобными 
актами недружественных государств»,— пояснил госпо-
дин Крашенинников.

Опрошенные „Ъ“ представители оппозиционных 
фракций концептуально идею поддерживают, но указы-
вают на необходимость детальной проработки во избе-
жание рисков для невиновных. Депутат КПРФ Александр 
Ющенко еще не успел ознакомиться с текстом проекта, 
но, комментируя его идею, сказал, что документ в каче-
стве ответных мер должен быть направлен на «предста-
вителей элиты, которые ведут преступную деятельность 
в отношении граждан Украины и России», но не должен 

коснуться обычных граждан Украины. По его словам, 
к тексту проекта надо «очень аккуратно» подойти.

Руководитель фракции «Справедливая Россия — За 
правду» Сергей Миронов также заявил, что эсеры поддер-
живают идею законопроекта, которую он понимает как 
необходимость зеркальных мер в отношении инициа-
торов и участников конкретных антироссийских дейст-
вий, «таких, например, как отказ властей Нидерландов 
возвратить в музеи Крыма экспонаты выставки „Золото 
скифов“». «Но эта идея нуждается в серьезной юридиче-
ской проработке, чтобы была исключена возможность 
любых злоупотреблений,— подчеркнул господин Миро-
нов.— В законе должны быть четко обозначены критерии 
недружественных действий, подпадающих под ответные 
санкции. Кроме того, должна быть определена процедура 
принятия решений о принудительном изъятии. Полагаю, 
что окончательный вердикт в каждом конкретном случае 
должен выносить суд по искам органов исполнительной 
власти, в том числе региональных. Мы ощущаем свою мо-
ральную правоту в сегодняшнем кризисе, и нам не нужно 
опускаться до произвола, даже в ответ на произвол наших 
„цивилизованных“ оппонентов. Иначе не выйти из этого 
заколдованного круга». Лидер СРЗП отметил, что депутаты 
его фракции готовы включиться в работу над документом.

Андрей Луговой (ЛДПР) пока не успел прочитать за-
конопроект Госсовета Крыма, но убежден, что ответные 
меры в связи с недружественными действиями прини-
мать надо. «И мы такие меры принимаем. В частности, 
на прошлой неделе мы внесли законопроект по зеркаль-
ным мерам в отношении средств массовой информации 
(как сообщал „Ъ“, его 6 апреля внесли депутаты — члены 
комиссии по расследованию фактов иностранного вме-
шательства в дела России.— „Ъ“). Мы разработали зако-
нопроект о том, чтобы в том случае, если какое-либо го-
сударство закрывает наше СМИ, мы действуем зеркаль-
но». По мнению депутата, и в вопросе изъятия имущест-
ва надо действовать зеркально: «Все-таки мы на сегодняш-
ний день демонстрируем здравый смысл, в том числе по-
казываем его и западным державам. Мы огульно ничего 
ни у кого не отнимаем. Поэтому нужно внимательно это 
посмотреть и подумать»,— сказал господин Луговой.

«Новые люди» на запрос „Ъ“ не ответили.
Политолог Константин Калачев считает, что предложе-

ние Госсовета вряд ли имеет шанс быть принятым: «Даже 
если идея экспроприации „вражеского“ имущества будет 
реализовываться, то это будет какая-то централизованная 
история. Если изменить Гражданский кодекс в соответст-
вии с крымской инициативой, то можно получить и нака-
зание невиновных, и банальное рейдерство».

Ксения Веретенникова, Мария Макутина

Экспроприацию  
проверят на зеркальность
В Думе изучают инициативу крымчан  
об изъятии недружественного имущества

Минюст РФ исключил из реестра фи-
лиалов и представительств междуна-
родных организаций и иностранных 
НПО 15 организаций, включая Мос-
ковский центр Карнеги, Amnesty In-
ternational и Human Rights Watch. Ре-
шение, последствием которого станет 
вынужденное закрытие их офисов 
в России, власти РФ объяснили «на-
рушениями действующего законода-
тельства». Раньше работа этих струк-
тур в РФ почему-то особых нареканий 
не вызывала.

Список тех, кому указали на дверь, 
вызывает недоумение и сожаление. 
Возьмем, к примеру, Московский 
центр Карнеги, чей портал стал одной 
из самых востребованных площадок 
для качественной всесторонней ана-
литики в области международных 
отношений. Да, сотрудники цент-
ра и привлеченные авторы критиче-
ски осмысливали происходящее, но 
ведь по логике вдумчивый взгляд со 
стороны должен был быть востребо-
ван властями наряду с оценками го-
сударственных институтов. Тем бо-
лее пост директора центра много лет 
занимал Дмитрий Тренин, которого 
никак нельзя назвать агентом влия-
ния каких-либо внешних сил. Его по-
нимание состояния современного 
мира и места в нем России, отражен-
ное в недавно вышедшей книге «Но-
вый баланс сил», убедительно демон-
стрирует, насколько трезво он оце-
нивает процессы, обусловившие ны-
нешний кризис, и как он переживает 
за будущее своей страны.

Не пойдет на пользу России и из-
гнание ведущих международных пра-
возащитных организаций Amnesty 
International и Human Rights Watch. 
Да, они вскрывали неудобные для 
власти проблемы, но делали и дела-
ют это не только в России, а по все-
му миру. На данные этих двух орга-
низаций часто опирался российский 
МИД, отстаивающий тезис, что про-

блемы с соблюдением прав человека 
есть отнюдь не только в России. Если 
вы забьете в поиске на сайте МИДа на-
звание этих организаций, то увиди-
те, как часто на их отчеты ссылаются 
российские дипломаты, упоминая об 
ошибках в вердиктах о смертной каз-
ни в США, секретных тюрьмах Служ-
бы безопасности Украины и т. п. Инте-
ресно, продолжат ли российские офи-
циальные лица использовать данные 
Amnesty International и Human Rights 
Watch после того, как эти организа-
ции вынужденно покинут Россию.

Самая большая группа исключен-
ных из реестра — немецкие полити-
ческие фонды: Фонд Фридриха Нау-
мана, Фонд имени Фридриха Эбер-
та, Фонд Ханнса Зайделя, Фонд имени 
Конрада Аденауэра и Фонд Розы Люк-
сембург. Многие их проекты в России 
были направлены на продвижение 
демократии и прав человека, но не 
только и в последние годы уже даже 
не столько. Возьмем две наиболее из-

вестные организации: близкий к со-
циал-демократам Фонд Эберта и свя-
занный с христианскими демократа-
ми Фонд Аденауэра. Из недавних про-
ектов первого: исследование «Систе-
ма социальной защиты в России и вы-
зовы XXI века», поддержка Зимней 
школы в Великом Новгороде «Аркти-
ка в период глобализации и геополи-
тической нестабильности». Из недав-
них проектов второго: поддержка ци-
кла документальных фильмов ми-
трополита Илариона Волоколамско-
го «Евангелие Достоевского» для теле-
каналов «Культура» и «Спас», круглый 
стол, посвященный германо-россий-
скому сотрудничеству в области ин-
новаций, организованный с Минэко-
номики, Россотрудничеством и Уни-
верситетом национальной техноло-
гической инициативы 2035.

Российские власти сейчас мно-
го говорят о том, что Запад пытается 
нашу страну изолировать, «отменить». 
Изгнание из страны ведущих между-
народных и западных НКО — это при-
мер того, что и сама Россия намеренно 
«выпиливает» себя из некогда общего 
гуманитарного пространства.

Интересно, продол-
жат ли власти ис-
пользовать данные 
Amnesty International 
и Human Rights Watch

Елена 
Черненко,
cпецкор „Ъ“

Сами с фондами

Реформа орфографии 
дойдет до точки,  
но не до каждой 
ФОТО ДИЛИ АХМАДИШИНОЙ



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 11 апреля 2022 №62/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, следст-
венное управление СКР по Хан-
ты-Мансийскому автономному 
округу (ХМАО) предъявило новое 
обвинение бывшему главе реги-
онального контрольно-ревизи-
онного управления (КРУ) Юрию 
Чекину, более 21 года скрывав-
шемуся от правоохранителей. 
По версии следствия, господин 
Чекин, организовавший в 2000 
году убийство окружного прокуро-
ра, планировал и ликвидацию его 
заместителя, но преступление 
удалось предотвратить благодаря 
сыну обвиняемого, который вы-
дал тайное убежище и планы сво-
его отца. В свою очередь, защита 
ревизора уже провела собствен-
ное расследование и надеется 
убедить  следствие в непричаст-
ности клиента ко всем вменяе-
мым ему в вину  преступлениям.

Как полагает СКР, преступная де-
ятельность бывшего главного контр-
олера-ревизора КРУ Минфина по 
ХМАО-Югре началась 30 лет назад, 
а завершилась после его задержания 
осенью прошлого года. За это время, 
как полагает СКР, Юрий Чекин успел 
злоупотребить властью, подделать 
документы, совершить несколько 
преступлений коррупционной на-
правленности и похитить значи-
тельные средства; он также хранил 
оружие, организовал три убийства 
и запланировал четвертое. С учетом 
давности предположительно совер-
шенных преступлений и их квали-
фикации по законам РСФСР и РФ 
один только список инкриминиру-
емых экс-чиновнику статей УК зани-
мает целую страницу.

Согласно обвинению, в 1992 году 
ревизора Чекина уличили в однов-
ременном руководстве частной фир-
мой «Аудит». Двумя годами позже он 
выступил гарантом в сделке между 
двумя коммерсантами по продаже 
подъемных кранов за 40 млн руб., 
а после того как продавец с покупа-
телем рассорились, один из них ре-
шил, что половину этой суммы по-
хитил у него посредник. Уголовное 
дело по этому эпизоду приостанав-
ливалось и переквалифицировалось 
раз десять, а в 1995 году господин Че-
кин даже отсидел полгода в СИЗО, но 
был освобожден и получил право на 
реабилитацию. Затем расследовал-

ся эпизод с противозаконным, как 
полагало следствие, вмешательст-
вом господина Чекина в покупку его 
братом объекта коммерческой не-
движимости в ХМАО, и наконец по-
следовало громкое разбирательст-
во в связи с обнаружением при КРУ 
Минфина некоего Фонда социально-
го развития под руководством глав-
ного окружного ревизора.

Сам господин Чекин, впрочем, 
благополучно отбивал все атаки пра-
воохранителей, объясняя их лич-
ной неприязнью «коррумпирован-
ных чиновников». По-настоящему 
серьезные проблемы у него нача-
лись только в июле 2000 года, ког-
да был убит прокурор ХМАО Юрий 
Бедерин. Тремя неделями позже за 
это преступление задержали прия-
теля Юрия Чекина Виктора Зманов-
ского, а тот сообщил на допросе, что 
прокурора заказал главный реви-

зор округа. По словам организато-
ра, приговоренного позднее к 18 го-
дам колонии, этот же заказчик в 1996 
году оплатил убийство местного биз-
несмена Александра Руппеля, посяг-
нувшего на его имущество, а в 1998 
году заказал расстрел коммерсанта 
Бориса Израилова, не вернувшего 
ему карточный долг.

На этот раз судьба Юрия Чеки-
на, казалось бы, была предрешена, 
но 25 августа 2000 года он пропал 
и был обнаружен только минувшей 
осенью, после 21 года и 2 месяцев 
нахождения в розыске. Все это вре-
мя 59-летний сегодня экс-чиновник 
безвылазно жил в оформленной на 
приятеля трехкомнатной кварти-
ре в доме №26 на улице Калинина, 
что в самом центре Ханты-Мансий-
ска. Он читал, смотрел телевизор, 
поддерживал спортивную форму на 
беговой дорожке и даже «гулял» по 
заклеенному целлофановой плен-
кой балкону. Затворника регуляр-
но навещали его многочисленные 
родственники, а одна из дам даже 
стала его третьей по счету граждан-

ской женой. При этом любимым 
занятием стали бумажные и виде-
ообращения к руководителям пра-
воохранительных органов и даже 
к президенту России, в которых он 
подробно рассказывал о коррупции 
в ХМАО и незаконности своего уго-
ловного преследования. Последнее 
письмо к главе СКР Александру Ба-
стрыкину на 107 страницах помеша-
ли отправить его приехавшие для 
обыска подчиненные.

Тайное убежище господина Чеки-
на правоохранителям выдал его сын 
Сергей. Более 20 лет он был для сво-
его отца помощником по хозяйству, 
охранником, снабженцем и даже по-
чтальоном, а осенью прошлого года 
сообщил следствию адрес конспи-
ративной квартиры, да еще и пояс-
нил, что в режиме самоизоляции 
Чекин-старший не только писал жа-
лобы, но и разрабатывал план оче-
редного убийства. Его жертвой, по 
словам сына, должен был стать быв-
ший заместитель прокурора ХМАО 
Джавид Дамиров, которого затвор-
ник считал виновником всех своих 
проблем. В квартире задержанно-
го была обнаружена сумка с двумя 
пистолетами, травматическим 
и боевым, после чего приготовление 
к убийству экс-прокурора стало еще 
одним эпизодом дела.

Между тем за прошедшие по-
сле задержания господина Чекина 
полгода его адвокаты провели свое 
расследование обстоятельств всех 
четырех фигурирующих в деле поку-
шений, придя к выводу о том, что ни 
в одном из них ревизор заинтересо-
ван не был. Альтернативные версии, 
касающиеся возможной причастно-
сти к убийствам других заказчиков, 
следствие, по мнению защиты, про-
игнорировало. В связи с этим ад-
вокаты обратились к следователю 
с ходатайствами, в которых назва-
ли уголовное преследование Юрия 
Чекина незаконным и потребовали 
прекратить его.

Так, например, бизнесмен Руп-
пель, как выяснила защита, действи-
тельно конфликтовал с братом Юрия 
Чекина из-за двух магазинов, но их 
спор за год до убийства разрешил ар-
битраж, и стороны больше к нему не 
возвращались. При этом другой кон-
фликт Александра Руппеля, касаю-
щийся его бизнеса по перегону ав-

томобилей из Германии в Россию, 
в середине 90-х годов, наоборот, на-
брал обороты. Автодилера преследо-
вали представители некой преступ-
ной группировки из Краснодарского 
края, о чем тот несколько раз заявлял 
в РУБОП по Тюменской области. Опа-
саясь мести конкурентов, господин 
Руппель, по словам свидетелей, не 
ложился спать без заряженного охот-
ничьего ружья, а за несколько меся-
цев до своей гибели в ноябре 1996 
года стал класть под подушку еще 
и пистолет ТТ.

Убитый двумя годами позже Бо-
рис Израилов, как пояснили в своем 
ходатайстве защитники, был давним 
партнером их клиента по преферан-
су и действительно проиграл Юрию 
Чекину $420 тыс. Однако, опросив 
с десяток свидетелей из числа других 
ханты-мансийских преферансистов, 
защита установила, что в городе, хотя 
и играли тогда по-крупному, за кар-
точным столом никогда не распла-
чивались. Победители, зафиксиро-
вав итоги партии на бумаге, обычно 
ждали, пока проигравшие «найдут 
возможность» собрать деньги. По 
данным бывших партнеров убито-
го и обвиняемого, господин Израи-
лов отдал господину Чекину гараж, 
половину четырехкомнатной квар-
тиры в городе и приличную сумму 
в рублях. Оставшуюся часть выигры-
ша ревизор, как утверждали местные 
картежники, тоже получил через до-
вольно сложную, но согласованную 
всеми сторонами систему взаимоза-
четов в их коллективе.

Куда более драматично, по дан-
ным свидетелей, складывались от-
ношения Бориса Израилова с буду-
щим организатором его убийства 
Змановским. Последний никак не 
мог найти проигранные им госпо-
дину Израилову $50 тыс., и тот дал 
понять, что ожидание слишком за-
тянулось. При этом кредитор, как 
следует из пояснений свидетелей, 
неосторожно пригрозил должнику 
пистолетом, чем и мог спровоциро-
вать его на решительные действия.

Оценивая эпизод с убийством 
прокурора Бедерина, защита ссыла-
ется на пояснения самого Юрия Че-
кина. По его данным, в 90-х окружная 
прокуратура разделилась на две про-
тивоборствующие команды. Одна 
из них поддерживала действующе-

го главу надзорного ведомства Беде-
рина; другая оставалась под влияни-
ем его зама Дамирова, уволенного 
в 1996 году. Именно сторонники по-
следнего, по мнению обвиняемого, 
незаконно возбудили против него 
первое уголовное дело о злоупотре-
блениях в 1992 году и с тех пор пос-
тоянно искали на него новые улики. 
В свою очередь, Юрий Бедерин, как 
утверждает Юрий Чекин, закрывал 
дела, не находя в его действиях со-
става преступлений. Поскольку оба 
прокурора, по мнению господина 
Чекина, пользовались поддержкой 
в вышестоящих надзорных органах, 
борьба шла с переменным успехом.

Летом 2000 года, по данным обви-
няемого, очередную победу одержал 
действующий прокурор. 21 июля 
Юрий Бедерин отменил уголовное 
преследование по делу о мошен-
ничестве с кранами, 24 июля доло-
жил о принятом решении в Генпро-
куратуру, а на следующий день был 
убит. «Прокурор ХМАО — единст-
венный человек, который защищал 
мои права, и для меня не было ника-
кого смысла убивать его»,— отметил 
в своих показаниях обвиняемый.

Последнее из предъявленных 
ему обвинений — в попытке орга-
низовать убийство экс-прокурора 
Джавида Дамирова в 2009–2010 го-
дах — Юрий Чекин объяснил исклю-
чительно «непомерной алчностью» 
своего сына Сергея. По его словам, 
Чекин-младший остался недоволен 
«справедливым распределением 
имущества семьи» между двумя быв-
шими и действующей гражданской 
женой Юрия Чекина, его братом, 
взрослыми детьми и племянниками. 
В надежде «удвоить свою долю» сын, 
как полагает отец, принес в его кон-
спиративную квартиру сумку с писто-
летами, попросив оставить их на хра-
нение, а затем придумал версию про 
подготовку убийства, подкрепив ее 
заранее подброшенными «уликами».

«В 1987 году моя будущая жена, 
18-летняя в то время девушка, не хо-
тела рожать ребенка,— рассказал 
Юрий Чекин своему адвокату.— Но 
именно я настоял на нашей свадь-
бе и стал в итоге счастливым отцом. 
34 года назад я и представить себе не 
мог, что спас жизнь будущему „Пав-
лику Морозову“».

Сергей Машкин

Контролер сломался на убийстве прокурора
Следствие вспомнило бывшему чиновнику все старые преступления

Как стало известно „Ъ“, в минувшую субботу Бас-
манный суд Москвы по ходатайству следствия аре-
стовал на два месяца бывшего советника генди-
ректора «Объединенной приборостроительной 
корпорации» (структура «Ростеха») Алексея Реп-
кина. Господин Репкин, ранее служивший в След-
ственном комитете России (СКР), подозревает-
ся в том, что получил от бизнесменов 15 млн руб., 
два Cadillac, а также добился оплаты своих авиа-
билетов на 200 тыс. руб. под угрозой лишить пред-
принимателей выполнения госконтракта стоимо-
стью почти 3 млрд руб. на поставку медицинского 
оборудования для центральной больницы в Нижне-
вартовске. При этом, считает следствие, господин 
Репкин не имел никаких возможностей повлиять 
на исполнение договора.

По данным „Ъ“, Алексей Репкин был задержан опера-
тивниками службы экономической безопасности (СЭБ) 
ФСБ накануне ареста. За несколько часов до этого управ-
ление по расследованию преступлений, совершенных 
должностными лицами правоохранительных органов 
ГСУ СКР, возбудило в отношении него уголовное дело. 
По месту проживания Алексея Репкина были проведе-
ны обыски, после чего сотрудники СКР предъявили ему 
обвинение. Затем следствие и обратилось в Басманный 
суд столицы с ходатайством об избрании ему меры пре-
сечения в виде содержания под стражей.

Судебное заседание было проведено быстро и по 
вполне ожидаемому сценарию. Следователь говорил, 
что фигурант, если его оставить на свободе, продол-
жит заниматься преступной деятельностью, скроется 
от следствия, уничтожит улики или может оказать дав-
ление на свидетелей по делу. В свою очередь, защита 
тоже, как обычно, уверяла, что у следствия нет ника-
ких доказательств в пользу приведенных им доводов, 
и просила суд избрать подследственному меру пресе-
чения, не связанную с заключением в СИЗО. Однако 
суд встал на сторону следствия и арестовал Алексея 
Репкина до 7 июня. Защита намерена опротестовать 
судебное решение.

По данным „Ъ“, тот факт, что делом в отношении Алек-
сея Репкина занимается управление СКР, которое обыч-
но расследует дела в отношении сотрудников правоох-
ранительных органов, связано с тем, что фигурант, по 
данным источников „Ъ“, ранее был сотрудником управ-
ления собственной безопасности СКР. Практически вся 
доказательная база нового расследования базируется на 
разработках СЭБ ФСБ, а оперативным сопровождением 
дела занимается управление «П» этой службы.

События, которые описываются в материалах дела, 
затрагивают осень 2020 года и начало 2021 года. Тогда 
47-летний Алексей Репкин занимал пост эксперта-ана-
литика ГК «Ростех». По роду своих служебных занятий, 
считает следствие, Алексей Репкин узнал о подписании 

31 августа 2020 года контракта на поставку и ввод в экс-
плуатацию медицинского оборудования для нужд ниж-
невартовской центральной больницы и решил на этом 
заработать. Само соглашение стоимостью 2,8 млрд руб. 
было заключено между дочкой «Ростеха» — концерном 
радиостроения «Вега» и ООО «Медком», которое высту-
пало исполнителем соглашения. В сентябре 2020 года, 
исполняя разработанный им план, по версии следст-
вия, Алексей Репкин в офисе фирмы-исполнителя на 
Кутузовском проспекте пояснил представителю ком-
пании, что может остановить исполнение заключенно-
го соглашения. Как следовало из слов аналитика, это 
произойдет, если фирма не согласится на его условия: 
Алексей Репкин потребовал от бизнесменов выплатить 
ему 15 млн руб. и передать в пользование выбранный 
им автомобиль. Испугавшись угроз, говорится в деле, 
коммерсант согласился на все выдвинутые условия. 
Сначала, 7 октября 2020 года, в офисе фирмы через 
посредника Алексею Репкину, по данным следствия, 
была передана вся требуемая им сумма, а затем в распо-
ряжение фигуранта был отдан и экстренно взятый в ли-
зинг автомобиль Cadillac.

Однако, говорится в материалах дела, аппетит ана-
литика после выполнения его первоначальных тре-
бований лишь возрос: он потребовал еще один Ca-
dillac. В январе 2021 года коммерсанты передали ему 
в пользование взятую также в лизинг иномарку. При-

чем в этом случае передача престижной иномарки со-
стоялась непосредственно у офиса «Ростеха» на улице 
Усачева.

Заключительный эпизод преступной деятельности 
экс-чиновника, по данным следствия, имел место в фев-
рале прошлого года, когда советник главы «Медкома» 
в последний раз оплатил авиабилеты и проживание в го-
стинице Алексею Репкину — всего на эти цели было по-
трачено почти 212 тыс. руб.

Затраты на обслуживание переданных машин след-
ствие оценивает в 4,2 млн руб. Таким образом, общий 
ущерб по делу оценивается в сумму более 19,4 млн руб.

Действия Алексея Репкина квалифицированы СКР 
как мошенничество в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и причинение имущественного ущерба путем об-
мана или злоупотребления доверием (ч. 2 ст. 165 УК РФ). 
Следствие уверено, что возможностей реализовать свои 
угрозы или обещания он не мог, поэтому коррупцион-
ной составляющей в его действиях не было. Вины аре-
стованный не признает.

Как сообщили „Ъ“ в «Ростехе», на сегодняшний день 
Алексей Репкин не работает в ГК и подчиненных ей ор-
ганизациях, отметив также, что госкорпорация оказы-
вает содействие следствию в рамках проводимых меро-
приятий по выявлению и пресечению противоправной 
деятельности.

Владислав Трифонов

Медоборудование вывезли на двух Cadillac
По делу о мошенничестве арестован бывший сотрудник «дочки» «Ростеха»

Как стало известно „Ъ“, шесть с половиной лет колонии за хищение 
около полумиллиарда рублей у Минобороны получил бывший первый 
заместитель гендиректора ООО «Градстройпроект» Игорь Бердников. 
Бизнесмен, прошедший Афганистан и награжденный орденом Крас-
ной Звезды и медалью «За отвагу», признан виновным в махинациях 
с бюджетными средствами, выделенными на реконструкцию распо-
ложенных в Казахстане военных полигонов российских ВВС Теректа 
и Тургай. Интересно, что в 2019 году господин Бердников уже был су-
дим за мошенничество в отношении коммерческой структуры, кото-
рой он передал договор субподряда на строительство казарм в Кры-
му, получив за это от коллег по бизнесу откат в размере 55,9 млн руб.

Рассмотрение уголовного дела об особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) в отношении Игоря Бердникова в Хамовническом райсуде 
Москвы заняло меньше месяца. Еще во время предварительного слушания 
прокурор сообщил, что подсудимый заключил досудебное соглашение о со-
трудничестве, ввиду чего дело может быть рассмотрено в особом порядке.

Несмотря на это, в ходе прений гособвинитель попросил назначить Иго-
рю Бердникову за мошенничество почти максимальное наказание — девять 
лет колонии общего режима. 

Из материалов дела следует, что в ноябре и декабре 2015 года ООО «Град-
стройпроект» (в 2021 году признано банкротом) заключило с ФГУП «Главное 
военно-строительное управление» контракты на реконструкцию располо-
женных в Казахстане полигонов Теректа и Тургай. На них российские ВВС 
проводят испытания и исследования беспилотного реактивного и управля-
емого вооружения. По версии следствия, из выделенных на восстановление 
объектов из бюджета более 760 млн руб. Игорь Бердников «путем обмана» 
похитил у Минобороны 488 млн 219 тыс. руб.

Судья Андрей Лутов с версией следствия и признанием самого подсуди-
мого полностью согласился, но назначил Игорю Бердникову гораздо мень-
ше запрошенного прокурором: с учетом уже имеющегося у него срока — 
всего шесть с половиной лет колонии общего режима.

Отметим, что в декабре 2019 года бывший первый заместитель ООО 
«Градстройпроект» Бердников также за мошенничество получил пять лет. Ту-
шинский райсуд Москвы признал его вместе с сообщником Вадимом Шут-
ковым (получил три года условно) виновным в получении откатов от ООО 
«Керчьстрой». Сначала с этой фирмой «Градстройпроект» подписал договор 
субподряда на реконструкцию и переоснащение казармы под профилакто-
рий для военных летчиков в городе Судаке. Затем коммерсанты переуступи-
ли «Керчьстрою» еще 12 договоров субподряда на выполнение работ на во-
енных объектах в Крыму, получив по ним в качестве аванса более 225 млн 
руб. Из них с 8 сентября 2015 года по конец августа 2016 года Игорю Бердни-
кову и контролировавшему ход строительства от имени «Градстройпроек-
та» Вадиму Шуткову представитель «Керчьстроя» передал почти 56 млн руб. 

Интересно, что в апелляции осужденному Бердникову скостили полго-
да. Во внимание было принято, что он является ветераном боевых дейст-
вий — прошел Афганистан, где был награжден орденом Красной Звезды 
и медалью «За отвагу».

Впрочем, это снисхождение оказалось весьма условным. Дело в том, что 
примерно за месяц до оглашения приговора в Тушинском райсуде было 
возбуждено новое уголовное дело о коррупции при реализации контрак-
тов с Минобороны. Именно из него ввиду признания вины и готовности за-
ключить досудебное соглашение и было выделено дело ветерана-«афганца» 
Бердникова. В его рамках он дал показания о причастности к хищениям 
бюджетных денег, в том числе якобы и по другим контрактам с Минобо-

роны, скандально известного топ-менеджера обанкротившейся компании 
«ЭМК-Инжиниринг» Андрея Чеснокова (о его аресте „Ъ“ рассказывал 1 октя-
бря 2020 года). Этого человека сотрудники ФСБ не раз использовали в своих 
комбинациях для разоблачения коррумпированных коллег, а также поли-
цейских. Например, именно господин Чесноков в 2019 году помог чекистам 
изобличить оперуполномоченного питерского УФСБ Кирилла Либена (по-
лучил два года колонии), вымогавшего 10 млн руб. за прекращение провер-
ки его компании «Автопарк №6 „Спецтранс“».

А незадолго до этого тот же Андрей Чесноков выступил заявителем и потер-
певшим по делу бывших полковников МВД Евгения Кашматова и Дмитрия 
Атаева, которых в итоге суд признал виновными в получении взяток в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК). За прекращение проверочных мероприятий 
в отношении компании «ЭМК-Инжиниринг» начальник отдела УЭБиПК МВД 
Москвы Кашматов и замначальника отдела управления «Ц» главного управ-
ления собственной безопасности МВД Атаев получили от предпринимателя 
17 млн руб., а от суда — по 11 лет колонии строгого режима.

Компанию Андрею Чеснокову в СИЗО сейчас составляет учредитель не-
скольких уже прекративших существование коммерческих фирм Вадим 
Лесных. Еще один участник махинаций, предприниматель Михаил Стаха-
нов, который пошел на сотрудничество со следствием, помещен под домаш-
ний арест. По данным „Ъ“, на данный момент всем им инкриминируется тот 
же эпизод, что и Игорю Бердникову. Впрочем, учитывая, что Минобороны 
имело с фигурантами уголовного дела контракты на миллиарды рублей, не 
исключено, что коммерсантам могут быть предъявлены и новые обвинения.

Защита Игоря Бердникова вынесенный ему приговор комментировать 
не стала.

Олег Рубникович

«Афганец» не ушел с полигона
За хищение средств Минобороны осужден строитель

Юрию Чекину удавалось 
скрываться от правосудия 
более двух десятков лет   
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  

ЮРИЯ ЧЕКИНА
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Столичные ДТП оформят опытным путем
В Москве позволят покидать место дорожного происшествия
Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве планируется провести экс-
перимент: водителям, попавшим 
в ДТП, позволят в нарушение 
правил оставить место проис-
шествия. Такой сценарий пред-
усмотрен в рамках борьбы с «по-
вторными» ДТП — наездами на 
людей и автомобили во время 
оформления аварии. Восстано-
вить картину произошедшего 
можно будет по камерам виде-
онаблюдения. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты отметили, что участни-
ков эксперимента нужно обеспе-
чить «юридическими гарантия-
ми» получения выплат по ОСАГО. 
Страховщики говорят о возмож-
ных рисках мошенничества и на-
стаивают на изменении зако-
нодательства для проведения 
подобных опытов.

„Ъ“ ознакомился с протоколом 
недавнего заседания правительст-
венной комиссии по безопасности 
дорожного движения. По итогам 
встречи вице-премьер Марат Хуснул-
лин рекомендовал правительству 
Москвы, МВД, Минтрансу, Минциф-
ры и РСА разработать до 1 июля ком-
плексный план мероприятий «по 
предупреждению наезда на стоячее 
транспортное средство с проведе-
нием пилотного проекта на скорост-
ных автодорогах города Москвы». 
Официальный представитель госпо-
дина Хуснуллина подтвердил „Ъ“ эти 
рекомендации.

Напомним, проблему «повтор-
ных» ДТП — наездов на автомоби-
ли и людей во время оформления 
аварии — мэрия Москвы совмест-
но с экспертным центром Probok.
net пытается решить уже несколько 
лет. Одно из последних подобных 

происшествий случилось 5 апреля 
в Москве на Ленинградском про-
спекте. После столкновения двух 
такси один из водителей вышел ос-

мотреть незначительные поврежде-
ния и погиб под колесами другого 
авто. По оценкам Probok.net, только 
в Москве при схожих обстоятельст-

вах ежегодно гибнут 25–40 человек. 
В ноябре 2020 года господин Хус-
нуллин поручал ГИБДД и Probok.net 
совместно проанализировать про-
блему, но решений в итоге приня-
то не было. Столичные власти пыта-
ются через Белый дом подключить 
к выработке решений федеральные 
ведомства.

• Действующие ПДД обязыва-
ют водителя при аварии «немед-
ленно остановить» машину, вклю-
чить аварийную сигнализацию и вы-
ставить знак аварийной останов-
ки. Если в аварии нет погибших и по-
страдавших, можно покинуть ме-
сто аварии, сфотографировав повре-
жденные транспортные средства. 
Вызов инспектора в этом случае яв-
ляется опцией.
Как пояснили „Ъ“ в пресс-службе 

дептранса Москвы, в рамках «пило-
та» предполагается разрешить води-
телю после аварии на крупных маги-
стралях сразу съезжать с проезжей 
части, убедившись в отсутствии по-
страдавших. «На дорогах действует 
единая система видеонаблюдения: 
фото- и видеоматериалы с камер 
можно получить позднее,— говорят 
в ведомстве.— Требование как мож-
но скорее покинуть проезжую часть 
позволит избежать жертв, а также 
повысить пропускную способность 
в среднем на 50% в зависимости от 
количества полос».

Эксперимент будет проводить-
ся на МКАД, Третьем транспортном 
кольце, хордах и Центральной коль-
цевой автодороге, следует из ком-
ментария дептранса. «Результаты 
эксперимента лягут в основу воз-
можных изменений в ПДД,— отме-
тили в ведомстве.— В настоящий 
момент обсуждаются детали „пило-

та“». «Проект стал возможным толь-
ко благодаря постоянному взаимо-
действию с органами МВД,— заявил 
столичный вице-мэр Максим Лик-
сутов.— Москва — регион с самым 
безопасным движением в России. 
С 2010 года в городе количество по-
гибших в авариях снизилось на 53%, 
хотя территория города увеличилась 
в 2,5 раза. Мы будем делать все воз-
можное, чтобы еще больше сокра-
тить количество ДТП».

Уже сегодня, когда на трассе про-
исходит мелкая авария, люди зна-
ками через стекло показывают друг 
другу, мол, разберемся на обочине, 
заявил „Ъ“ глава Probok.net Алек-
сандр Шумский: «И в 90% случаев 
никаких споров не возникает — 
сразу видно, кто в кого въехал, кто 
виноват. Авария оформляется ев-
ропротоколом без разногласий». 
Таким образом, уверен господин 
Шумский, должны оформляться 
все мелкие аварии на оживленных 
трассах.

Однако координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов 
видит в концепции и слабые места: 
«Допустим, водитель оформил ава-
рию в рамках „пилота“, оставив ме-
сто ДТП. И страховая компания ему 
отказывает в выплате возмещения, 
ссылаясь на нарушение правил. 
На что водитель будет опираться?» 
К тому же ст. 12.27 КоАП «Невыпол-
нение обязанностей в связи с до-
рожно-транспортным происшест-
вием» предусматривает лишение 
прав на срок до полутора лет или 
административный арест. Поэтому 
должна существовать юридическая 
гарантия для водителей—участни-
ков эксперимента, настаивает го-
сподин Шкуматов.

О необходимости изменений 
в страховом законодательстве гово-
рит и адвокат движения «Свобода 
выбора» Сергей Радько. «Страховые 
часто отказывают пострадавшим, 
мотивируя это сомнительностью за-
явленных обстоятельств происше-
ствия,— поясняет он.— Отъезжая 
с места ДТП, водитель должен быть 
уверен не только в наличии камер 
на данном участке, но и их работо-
способности. Возможно, необходи-
мо приложение, которое в онлайне 
отследит наличие камер и их работу, 
что гарантирует отсутствие претен-
зий от страховщика».

Российский Союз автострахов-
щиков (РСА) заверил „Ъ“, что кон-
цептуально не против экспери-
мента. В союзе напомнили, что 
действующее законодательство 
разрешает оформить ДТП по ев-
ропротоколу и получить выплату 
в 400 тыс. руб. только с помощью 
фотофиксации места аварии через 
приложение. «Если фотографий нет, 
действует лимит в 100 тыс. руб.,— 
напомнили в союзе.— Норма эта 
вводилась для борьбы с мошенни-
ками, желающими заработать на 
несуществующих ДТП». Сегодня, 
по оценкам РСА, 5–10% всех выплат 
по ОСАГО приходится на мошенни-
ческие схемы (около 4,5 млрд руб. 
в год). Проведение «пилота» без из-
менения законодательства создает 
дополнительный риск мошенниче-
ства, уверены страховщики. В РСА 
предлагают, например, рассмотреть 
схему, когда поврежденные в ава-
рии машины не останавливаются, 
не мешая потоку, а водители вызы-
вают инспектора для оформления 
ДТП на обочине.

Иван Буранов

Россияне с Паркинсоном забывают про лекарства
Так, в петиции о необходимости 

вернуть на российский рынок ори-
гинальные препараты, созданной 
еще в 2020 году, пациенты жалова-
лись на галлюцинации, рвоту, поте-
рю равновесия и парализацию. 

Но в последние месяцы из ап-
тек пропали и дженерики. «Изва-
рино Фарма» сообщила „Ъ“: «Ле-
водопа + Бенсеразид» отсутствует 
на фармрынке, «поскольку низ-
кая цена ЖНВЛП не обеспечивала 
рентабельности». К тому же «даже 
этот уровень цены был драматиче-
ски снижен Федеральной антимо-
нопольной службой в рамках обя-
зательной перерегистрации цены 
ЖНВЛП в 2019–2020 годах». «Канон-
фарма» сообщила, что какое-то вре-
мя выпускала «Бензиэль» в убыток 
себе, понимая, насколько он необхо-
дим пациентам (себестоимость про-
изводства — 1 тыс. руб., зарегистри-
рованная цена — около 600 руб.). 
Однако с конца февраля курс ва-
лют вырос, а логистические цепоч-
ки нарушились, поэтому компания 
просто не смогла закупить субстан-
цию. В «Канонфарме» полагают, что 
вернутся к производству «Бензиэля» 
в конце июля—августе.

• Болезнь Паркинсона — хрониче-
ское прогрессирующее заболевание 
нервной системы, в результате ко-
торого поражаются нейронные 
клетки мозга и нарушаются дви-
гательные функции. В России с та-
ким диагнозом живут около 250–
300 тыс. человек. Дебют заболева-
ния приходится на возраст от 30 
до 50 лет, но специалисты фиксиру-

ют увеличение случаев дебюта Пар-
кинсона у молодых пациентов, ко-
торые перенесли коронавирус. Руко-
водитель Научно-клинического цен-
тра нейродегенеративных заболева-
ний и ботулинотерапии Институ-
та мозга человека имени Бехтере-
вой РАН Ирина Милюхина объясня-
ет, что COVID не провоцирует, но 
подталкивает течение нейродегене-
ративного процесса.
Около 60–70% пациентов с болез-

нью Паркинсона принимают лево-
допу. По словам невролога, главного 
исследователя центра клинических 
исследований «Неббиоло» (Томск) 
Натальи Жуковой, это «золотой 
стандарт» при лечении заболева-
ния. Препарат положительно вли-
яет на проявления двигательных 
расстройств: повышенный мышеч-
ный тонус, замедленность движе-
ния (гипокинезия), дрожание (тре-
мор). «В рутинной практике обычно 
мы начинали с „Мадопара“, потому 
что, во-первых, бенсеразид мощнее 
карбидопы, а во-вторых, больные 
переносят этот препарат лучше, он 
быстрее дает более ощутимую поло-
жительную ответную реакцию без 
побочных эффектов,— рассказыва-
ет госпожа Жукова.— Но в последнее 
время приходилось начинать с того 
препарата, который есть в аптеке».

Сейчас, по словам Натальи Жуко-
вой, в аптеках Томска нет «Леводо-
па / Бенсеразид-Тева», «Мадопара», 
«Накома», «Синдопа», «Тремонор-
ма», «Тидомета», «Бензиэля». В не-
большом количестве есть трехком-
понентный препарат «Леводопа / 
Карбидопа / Энтакапон (Сталево)», 
который «не каждый пациент может 

приобрести из-за дороговизны». «Уз-
нать о дальнейшей перспективе по-
явления этих препаратов на нашем 
фармацевтическом рынке не удает-
ся. Я, как лечащий доктор пациен-
тов с болезнью Паркинсона, осоз-
наю масштаб проблемы и с ужасом 
думаю о том моменте, когда закон-
чатся запасы в стране и препаратов 
не будет совсем»,— говорит она.

Отметим, указанные препараты 
также отсутствуют в интернет-апте-
ках «Аптека.ру», АСНА, «Здравсити», 
в онлайн-аптеке сети «36,6». Елена 
Шубина, руководитель неофициаль-
ного сообщества больных Паркин-
соном, рассказывает, что последние 
два года многие семьи искали спосо-
бы приобрести иностранные лекар-
ства за рубежом. «Когда границы за-
крыты, я даже не знаю, что мы будем 
делать. Наверное, какое-то время 
просуществуем на остатках: кто-то 
продает излишки, кто-то после умер-
ших родственников продает или пе-
редает препараты в дар»,— делится 
госпожа Шубина. Другой собеседник 
„Ъ“ сообщил, что пациенты часто на-
рываются на лжеаптеки в интернете 
либо покупают некачественные ле-
карства. По словам директора фон-
да помощи больным Паркинсоном 
«Движение — жизнь» Василия Бое-
ва, они каждый день получают звон-
ки и сообщения от пациентов, кото-
рые не могут найти леводопу, а без 
ежедневного ее приема состояние 
больного ухудшается вплоть до па-
рализации.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк отмечает, что цены на мно-
гие препараты, в том числе проти-
вопаркинсонические, были зареги-

стрированы ФАС много лет назад. За 
это время стоимость производства 
и логистические затраты выросли 
не только в рублях, но и в долларах 
из-за инфляции. При этом регуля-
тор, по его словам, «очень неохотно» 
идет на повышение установленной 
стоимости препаратов из списка 
ЖНВЛП. «В ближайшем будущем мы 

можем увидеть еще несколько слу-
чаев, когда из-за попыток удержать 
цену на зарегистрированном уров-
не препарат становится произво-
дить нерентабельно, и он исчезает 
с рынка»,— полагает господин Шу-
ляк. Наталья Жукова добавляет, что 
уход «Тремонорма» и других препа-
ратов с леводопой означает, что у па-

циентов остается «все меньше аль-
тернатив для адекватного подбора 
лечения и, соответственно, мень-
ше перспектив на улучшение состо-
яния и качества жизни».

„Ъ“ направил запрос в Минздрав 
и Росздравнадзор, однако на момент 
публикации ответа не получил.

Наталья Костарнова

Участников ДТП могут освободить от необходимости 
дожидаться оформления на месте  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Эмманюэль Макрон и Марин Ле Пен  
станцуют второй тур
Во Франции стартовали президентские выборы
Первый тур президентских выбо-
ров завершился вчера во Фран-
ции. Из 12 кандидатов, вышед-
ших на старт, осталось только 
двое. Как и предполагалось с са-
мого начала, во второй тур выш-
ли все те же: нынешний прези-
дент Эмманюэль Макрон и его 
яростная противница, глава 
« Национального объединения» 
Марин Ле Пен. Предваритель-
ные итоги — у него 28,1%, у нее 
23,3%. За ходом голосования 
в Париже наблюдал специальный 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

Выборы  
на свободном рынке
В Париже утром включили солнце, 
как на заказ. К восьми часам на участ-
ках появляются очереди. Смотрю во-
круг. Все люди бывалые, многие зна-
комы между собой. Молодежи мало.

Процедура простая: сначала надо 
отметиться в списке избирателей. 
Для этого подойдет любой документ, 
не только специальная книжечка из-
бирателя, но и паспорт (даже просро-
ченный), водительские права и — на 
крайний случай — пластик меди-
цинского страхования.

Потом надо подойти к столу, где 
лежат 12 карточек с именами канди-
датов, взять хотя бы две (а иначе ка-
кая тайна голосования), зайти в ка-
бинку, положить в конверт карточку 
с тем, кто милее, и опустить запеча-
танный конверт в прозрачный ящик 
на глазах у председателя комиссии, 
который должен воскликнуть: «Про-
голосовал!» Никаких селфи в каби-
нах — а то еще подумают, что вас за 
кого-то принуждают голосовать и за-
ставляют отчитываться.

На участки вообще-то пускают 
только избирателей, но ни меня 
с моим русским паспортом не хвата-
ют за хвост, ни даже собак, которых 
многие взяли с собой, чтобы совме-
стить голосование и прогулку.

Мне президента не выбирать, но 
я могу, например, выбрать спаржу — 
многие сразу из зала отправляются на 
рынок. Этот судьбоносный день ни-
чем не отличается от обычного вос-
кресенья. Торговец рыбой, любитель 
вокала, напевает Азнавура. Прочитай 
я такое в чужом репортаже, сам бы не 
поверил — штамп, плохая литерату-
ра, но из песни слова не выкинешь. 
О выборах здесь напоминают толь-
ко афишки у газетчика: «Ничего еще 
не решено!.. Выборы под напряжени-
ем... Большой политический взрыв... 
Результаты непредсказуемы!».

Марин — наш президент
«Результаты непредсказуемы,— 
с удовольствием говорит мой сосед. 
Мы встретились здесь же, на рынке, 
за кофе.— Вам, русским, хорошо, ни-
чего не надо думать. Вы когда будете 
выбирать Путина в следующий раз?»

Неловко признаваться, но я уже 
не помню. Извиняюсь, объясняю, 
что, когда нужно будет — скажут.

Мы обсуждаем ночной визит 
в Киев британского премьер-мини-
стра Бориса Джонсона. Горячие те-
левизионные головы здесь тут же 
заявили, что британец — храбрец 
и лев, а француз Макрон ведет себя 
как овечка. «А я так думаю,— гово-
рит сосед,— что они просто сговори-
лись. Один злой следователь, другой 
добрый. Как в кино. А что у вас ду-
мают про наши выборы? Чего хочет 
Путин?»

Нет, правда, откуда я знаю, что он 
думает? А ведь этот вопрос мне все 
время задают.

— Ну а что думают простые 
люди? — не унимается мой собе-
седник.

Ничего не думают. В Смоленске 
или Казани мало что зависит от вы-
боров во Франции. Спросите моих 
соотечественников, они вам скажут 
«нешто мы не знаем, как на выборах 
выбирают».

Но фавориты есть — поскольку 
французы не так хорошо, как мы, зна-
ют, как надо управлять Францией. Мы 
же склоняемся к идее, что им нужен 
правый президент, да построже. Иде-
ал — Марин Ле Пен, и если бы прези-
дента Франции выбирали в России, то 
она выиграла бы в первом же туре.

«Друзья, кто идет голосовать за-
втра… Имейте в виду, что Марин 
единственная, кто сможет положить 
конец этой русофобии, так как она 
нас очень уважает… и вообще наве-
сти порядок во Франции»,— пишут 
в русских группах в соцсетях.

Кто-то теряет,  
кто-то находит
Похоже, более всего просчитался 
в своей избирательной кампании 
президент Эмманюэль Макрон. Ему 
простили то, что на соревнование 
он вышел последним, хотя справед-
ливо упрекали, что незачем было 
ждать последнего дня для выдвиже-
ния своей кандидатуры. Саспенс все 
равно был искусственным, все знали, 

что будет участвовать, так зачем было 
устраивать скачки с загадками. Гора-
здо меньше оценили его нежелание 
идти путем нормальной предвыбор-
ной процедуры. В частности, то, что 
он отказался от дебатов, предоставив 
своим соперникам толкаться в песоч-
нице без него.

«Почему не было дебатов между 
всеми кандидатами? К чему этот от-
каз предстать перед собранием мэ-
ров Франции, как это сделали его со-
перники? Откуда эта цифровая атака, 
построенная на видео в стиле сери-
алов, фотографиях, сделанных в его 
офисе, когда должны быть открыты 
другие каналы? — говорит журна-
лист и политолог Ришар Верли, кор-
респондент швейцарской газеты Lе 
Temps, специалист по французской 
политике.— Эмманюэль Макрон 
обязан поддерживать французскую 
демократию. Он должен в большей 
степени, чем его соперники, это де-
монстрировать».

Напротив, Марин Ле Пен, кажется, 
сделала правильный вывод, восполь-

зовавшись ошибкой своего главно-
го противника. Она не уставала про-
клинать действующего президента 
за все его действия, высказывания 
и поступки. В остальных случаях она 
шла на диалог, максимально смягчая 
противоречия со своими собеседни-
ками. Она перестала говорить о вы-
ходе из объединенной Европы и об 
отказе от евро. Она сняла требование 
отмены второго гражданства, угро-
жавшее в равной степени и русским, 
и выходцам из стран Магриба. Она 
убрала инвективы в адрес исламско-
го населения Франции, обещая ему 
помощь и содействие в преодолении 
«внутренних проблем», то есть в борь-
бе с исламизмом внутри мусульман-
ской общины.

Те, кто ее правее, и прежде всего 
Эрик Земмур, порицали ее стремле-
ние к «дедьяволизации» национали-
стической партии, но в итоге эта ан-
гельская тактика принесла ей голоса. 
Для нее нет большой беды, что пра-
вые радикалы поддержали в первом 
туре Эрика Земмура, оттянув у нее 

изрядную часть сторонников. Но она 
все равно не могла бы рассчитывать 
на абсолютное большинство в пер-
вом туре и немедленную победу.

Ну а во втором туре радикалы ни-
куда не денутся, не уйдут же они к Эм-
манюэлю Макрону. Объявит ли Эрик 
Земмур о ее поддержке или же гордо 
уйдет в сторону, результат будет од-
ним и тем же. Более того, этот немно-
го карикатурный исламофоб сыграл 
роль громоотвода — на фоне ярост-
ного борца с «исламизацией» Ма-
рин Ле Пен стала выглядеть почти 
что умеренным кандидатом. Если не 
«левой», то уж во всяком случае цент-
ристкой.

Победитель получает всех
С понедельника во Франции начнет-
ся процесс передела голосов. После 
«голосования сердцем» избирателям 
и кандидатам придется задумать-
ся об «умном голосовании». Те, кто 
увидел своих кандидатов во вто-
ром туре, могут себя поздравить пе-
ред вторым решительным шагом. 
Остальным же придется в большей 
или меньшей степени идти на ком-
промисс.

Возможны ситуации, когда про-
игравшие кандидаты открыто при-
зовут своих сторонников присоеди-
ниться к тому из финалистов, кого 
они сочтут лучшим выбором или 
хотя бы наименьшим злом. Возмож-
но, они оставят это на усмотрение из-
бирателей. Некоторые из кандида-
тов — особенно левые — уже назвали 
свои предпочтения. Некоторые зара-
нее обещали этого не сделать — так, 
Валери Пекресс сказала, что сама вы-
берет для себя, за кого голосовать, но 
советов давать не будет. Однако не 
выдержала и призвала отдать голоса 
Эмманюэлю Макрону.

Голосование во втором туре может 
оказаться и положительным, и отри-
цательным. Так, в 2017-м многие, вы-
ступавшие в пользу Макрона, голо-
совали не столько за него, сколько 
против Марин Ле Пен. Однако непо-
нятно, насколько в 2022 году так на-
зываемый республиканский барьер, 
объединивший левых, центристов 
и даже правых, может быть вновь 
установлен, а если да, то на чьем пути.

Новый итог первого тура состоит 
еще и в том, что он показал реальную 
силу кандидатов, способных повес-
ти за собой избирателей на предсто-
ящих парламентских и региональ-
ных выборах. Ни Эрик Земмур с его 
7,2%, ни Янник Жадо с 4,4%, ни тем 
более Жан-Люк Меланшон, собрав-
ший внушительные 20,1%, хоть и не 
попадут в президенты, но никуда не 
денутся из политики и продолжат 
вербовать своих сторонников на об-
щем политическом поле. Но об этом 
стоит говорить не раньше, чем мы 
узнаем результат второго тура и имя 
нового президента Франции. А это 
произойдет всего через две недели.

Марин Ле Пен (на плакате) не стала абсолютной победительницей первого тура, но выступила весьма успешно —  
во многом благодаря тому, что умерила радикализм и выглядела едва ли не центристкой  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Карабах не выдержал троих
Россия не отдает ведущую роль в урегулировании в Закавказье

Президент России Владимир Путин провел теле-
фонные переговоры с премьер-министром Ар-
мении Николом Пашиняном и президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым, обсудив с ними 
реализацию договоренностей по достижению 
мира на Южном Кавказе. Первый после начала 
«специальной военной операции» на Украине ра-
унд дипломатии между Москвой, Ереваном и Баку 
проходил после встречи Никола Пашиняна и Иль-
хама Алиева в Брюсселе, где они объявили о реше-
нии начать переговоры о мирном договоре. Работа 
над документом будет проходить без посредниче-
ства Минской группы ОБСЕ: два других ее сопред-
седателя — США и Франция — от  взаимодействия 
с Россией отказались. Распад тройки Минской 
группы ОБСЕ означает, что инициатива в урегули-
ровании на Южном Кавказе окончательно перехо-
дит к  России.

После Брюсселя — Москва
Переговоры Владимира Путина с лидерами Армении 
и Азербайджана прошли в прошлую субботу с интерва-
лом в несколько часов, причем их инициаторами стали 
Ереван и Баку. Первым в Кремль позвонил Никол Паши-
нян, который уже 18 апреля планирует посетить с офи-
циальным визитом Москву. В свою очередь, для Ильха-
ма Алиева это была первая сверка часов после его визита 
в Москву, который состоялся 22 февраля и завершился 
подписанием Декларации о союзническом взаимодей-
ствии между Россией и Азербайджаном.

Необходимость срочных звонков в Кремль была про-
диктована договоренностями, которых Ереван и Баку 
достигли на прошлой неделе в Брюсселе при участии 
председателя Европейского совета Шарля Мишеля. Глав-
ной из них стало решение начать практическую работу 
над подписанием мирного договора между Баку и Ере-
ваном.

Переход отношений Москвы и Брюсселя в стадию 
острого конфликта после начала военной операции на 
Украине породил новую интригу вокруг вопроса о том, 
не приведет ли это к кардинальному перераспределе-
нию ролей в урегулировании на Южном Кавказе. Ито-
ги встречи лидеров Армении и Азербайджана были ин-

терпретированы частью экспертного сообщества и СМИ 
как начало отхода Еревана и Баку от ключевой роли Мо-
сквы. «Социально-политический феномен „культуры от-
мены“ России добрался и до карабахской проблемы»,— 
пояснил «РИА Новости» армянский политолог, эксперт 
исследовательского института «Политэкономия» Бени-
амин Матевосян.

Между тем заявления, сделанные по итогам теле-
фонных переговоров лидеров двух стран с Владими-
ром Путиным, свидетельствуют о том, что Баку и Ереван 
по-прежнему считают роль России ключевой и подтвер-
ждают готовность двигаться к урегулированию на осно-
ве договоренностей, достигнутых сторонами в ноябре 
2020 года при посредничестве Москвы. «Подчеркнута 
необходимость реализации в полном объеме догово-
ренностей лидеров Азербайджана, Армении и России 
по Нагорному Карабаху от 9 ноября 2020 года, 11 января 
и 26 ноября 2021 года, а также активизации деятельнос-
ти трехсторонней рабочей группы по развитию эконо-
мических и транспортных связей в регионе. Затронуты 
вопросы запуска работы по делимитации азербайджан-
ско-армянской границы и по подготовке мирного до-
говора между Азербайджаном и Арменией»,— заявила 
пресс-служба Кремля по итогам переговоров президен-
тов Путина и Алиева. Схожее заявление было сделано 
и по итогам разговора Владимира Путина и Никола Па-
шиняна — стороны подтвердили важность реализации 
трехсторонних договоренностей по Нагорному Караба-
ху, а также «затронули тематику выработки мирного до-
говора между Арменией и Азербайджаном».

Работа над мирным договором будет построена на ос-
нове пяти принципов, которые были предложены Баку 
и одобрены Ереваном. Они включают взаимное призна-
ние суверенитета, территориальной целостности и не-
прикосновенности границ друг друга, подтверждение 
отсутствия территориальных претензий, воздержание 
от создания угроз друг другу, делимитацию и демарка-
цию границы, установление дипотношений, открытие 
транспортных коммуникаций и налаживание сотрудни-
чества в областях, представляющих взаимный интерес.

Впрочем, согласившись с этими принципами, Ереван 
требует включить в переговорный процесс вопрос о ста-
тусе Нагорного Карабаха, который Баку считает оконча-

тельно закрытым и воспринимает крайне болезненно. 
«В ответ на предложения Азербайджана мы подчеркну-
ли, что в них нет ничего неприемлемого, но они не от-
ражают полную повестку мира. Для нас принципиаль-
ным является вопрос гарантий безопасности народа 
Нагорного Карабаха, защита его прав и свобод, а также 
окончательный статус Нагорного Карабаха. Эти вопро-
сы должны стать предметом для переговоров. Конечно, 
мы считаем важным вовлечение Минской группы ОБСЕ 
в этот процесс»,— заявил после возвращения из Брюссе-
ля Никол Пашинян.

Вопрос о статусе Нагорного Карабаха остается пред-
метом острой внутриполитической борьбы в Ереване: 
накануне встречи в Брюсселе армянская оппозиция со-
брала многотысячный митинг в столице, участники ко-
торого исключали возможность любого статуса Нагорно-
го Карабаха в составе Азербайджана. 

Долгое прощание с Минском
В этой ситуации Никол Пашинян попытался использо-
вать последнюю возможность сохранить вопрос о стату-
се Нагорного Карабаха в переговорной повестке путем 
реанимации Минской группы ОБСЕ (США, Франция, 
Россия), без особого успеха занимавшейся карабахским 
урегулированием с 1997 года. Этот трехсторонний меха-
низм окончательно отошел на второй план после под-
писания заявления Москвы, Еревана и Баку от 9 ноя-
бря 2020 года, в котором Минская группа ОБСЕ никак 
не упоминалась.

Однако надежда Еревана на Минскую группу ОБСЕ 
прожила недолго. Уже в прошлую пятницу, принимая 
в Москве своего армянского коллегу Арарата Мирзояна, 
глава МИД России Сергей Лавров сообщил, что на дан-
ный момент Минская группа ОБСЕ прекратила рабо-
ту, причем инициаторами разрыва с Москвой стали два 
других сопредседателя — США и Франция.

«Французские и американские партнеры по этой 
группе в русофобском угаре, в стремлении отменить все 
и вся, что касается России, отменили и тройку сопредсе-
дателей Минской группы, заявив, что не будут общать-
ся в этом формате»,— заявил на пресс-конференции 
в Москве Сергей Лавров. «Это их право, если они гото-
вы пожертвовать интересами урегулирования в Караба-

хе и в целом в Закавказье, если они готовы пожертво-
вать интересами в данном случае армянской стороны, 
это их выбор»,— добавил Сергей Лавров. По его словам, 
такой подход не выбьет Россию из колеи и она будет ра-
ботать над карабахским урегулированием вместе с Ере-
ваном и Баку.

По мнению аналитика International Crisis Group по 
Кавказскому региону Олеси Вартанян, Армения все рав-
но будет пытаться настаивать на сохранении роли Мин-
ской группы ОБСЕ, потому что в ее документах и заявле-
ниях подчеркивается важность субъектности Нагорного 
Карабаха и признание его претензий на самоопределе-
ние. Это единственный формат, в рамках которого влас-
ти непризнанной Нагорно-Карабахской республики до-
носили свою точку зрения до мирового сообщества.

Между тем демарш сопредседателей Минской груп-
пы ОБСЕ, произошедший после встречи в Брюсселе, 
вынудил Москву напомнить о том, что она не намере-
на уступать Западу инициативу в карабахском урегули-
ровании. «Я очень хотел бы, чтобы наши европейские 
коллеги в Брюсселе понимали, что это русло уже создано 
тремя лидерами в 2020 и 2021 годах. И что они не будут 
чинить в этом русле какие-то препятствия, плотины или 
что-то еще»,— предостерег Сергей Лавров на пресс-кон-
ференции с Араратом Мирзояном.

Собеседники „Ъ“ в Баку и Ереване убеждены: клю-
чевой роли Москвы Западу будет сложно что-либо про-
тивопоставить. «Стороны информируют Москву о ха-
рактере договоренностей с Брюсселем. Сам Евросоюз 
ссылается на решения, принятые при российском уча-
стии. Российские миротворцы стоят в Карабахе, а кар-
ты российского Генштаба лежат в основе процесса по 
делимитации границы между Арменией и Азербайд-
жаном»,— заявил „Ъ“ азербайджанский политолог Иль-
гар Велизаде. «Последние десять лет Россия была глав-
ным посредником среди трех сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ. Франция и США соглашались с ведущей 
ролью Москвы, у которой значительно больше рычагов 
для изменения ситуации на земле. Этот расклад не изме-
нился и сейчас»,— добавляет Олеся Вартанян.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван



 деловые новости
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Nikkei 225 26985,8 (+97,23)
РТС 1079,99 (–12,42)
FTSE 100 7669,56 (+117,75)

DAX 14283,67 (+205,52)
DJIA 34721,12 (+137,55)
NASDAQ Composite 13711 (–186,3)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.04.22
Австралийский доллар 56,0103
Английский фунт 97,7991
Белорусский рубль 27,0246
Датская крона 10,9852

Доллар США 74,8501
Евро 81,7064
Индийская рупия* 98,7376
Казахский тенге** 16,3118

Канадский доллар 59,4804
Китайский юань 11,7611
Норвежская крона* 85,4717
СДР 102,6352

Сингапурский доллар 54,9076
Турецкая лира* 50,7989
Украинская гривна* 25,3377
Шведская крона* 78,9933

Швейцарский франк 80,0365
Японская иена** 60,3630
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Электроника второй свежести
Крупные ритейлеры расширяют комиссионную торговлю

Российские продавцы элек-
троники на фоне кризиса на-
чинают все активнее осваи-
вать вторичный рынок. Выкуп 
и перепродажу подержанных 
смартфонов запустил, напри-
мер, «Связной». Его партне-
ром по выкупу гаджетов стала 
подконтрольная «МегаФону» 
компания Smart Bazar. Про-
ект по перепродаже iPhone 
есть и у «Ситилинк». Раньше 
большинство ритейлеров ра-
ботали только с trade-in, кото-
рый позволяет получить скид-
ку на новый гаджет в обмен 
на  старый. Но в ближайшее 
время все участники рынка 
 запустят выкуп подержанной 
электроники, уверены экспер-
ты, поскольку спрос на нее 
на фоне дефицита и увели-
чения цен растет.

Представитель «Связного» рас-
сказал „Ъ“, что компания в марте 
запустила проект «Техника с про-
бегом», предполагающий выкуп 
у пользователей подержанных 
смартфонов с последующей их 
технической проверкой и пере-
продажей. Партнером выступило 
ООО «Цифровые девайсы» (бренд 
Smart Bazar), 85% которого принад-
лежит подконтрольному «Мега-
Фону» «МегаФон Ритейлу», еще по 
7,5% компании владеют гендирек-
тор «МегаФона» Хачатур Помбух-
чан и бывший топ-менеджер «Маг-
нита» Илья  Саттаров.

По оценке «Связного», оборот 
российского рынка подержанных 
смартфонов по итогам 2021 года до-
стиг 71 млрд руб., а количество про-

данных устройств — 7,5 млн штук. 
В компании отметили, что у каж-
дого россиянина в среднем есть 
2–2,5 устройства, которые можно 
 реализовать.

Smart Bazar в рамках  проекта 
предоставляет софт для провер-
ки оборудования и обеспечивает 
выкуп устройств, уточнили в ком-
пании. После оценки гаджет по-
ступает в сервисный центр, а по-
том в продажу. От trade-in модель 
отличается тем, что клиент по-
лучает не скидку на покупку но-
вого гаджета, а оплату, пояснил 
старший вице-президент по ком-
мерческой и операционной дея-
тельности «Связного» Алексей Ву-
колов. В первый месяц работы 

сервиса «Связной» выкупал в сред-
нем 250 устройств в день минимум 
на 3 млн руб., уточнили в компа-
нии. То есть получается, что в сред-
нем за одно устройство гражданам 
платили 12 тыс. руб. Продажи вос-
становленных смартфонов в Smart 
Bazar в первом квартале выросли 
в два раза в штучном выражении 
и в 4,5 раза в денежном год к году, 
рассказал ее гендиректор Алек-
сандр Ельчин.

До сих пор сотовые ритейлеры 
(МТС, «МегаФон», «Вымпелком») 
скупали подержанные смартфо-
ны только в рамках программы 
trade-in, так же поступали продав-
цы широкого спектра электрони-
ки, например «М.Видео-Эльдора-

до». У «Ситилинк» с CleverCel есть 
совместный проект по продаже по-
держанных iPhone с гарантией, рас-
сказали в компании, добавив, что 
спрос в марте вырос к февралю на 
39%. В «МегаФоне» также подтвер-
ждают рост спроса на электронику 
на вторичном рынке: «Возможность 
сдать гаджет в trade-in или продать 
не только отвечает трендам разум-
ного потребления, но и становится 
актуальна в последнее время».

Потребители привыкли к смарт-
фонам определенных марок, поэто-
му в условиях, когда производите-
ли остановили поставки, спрос на 
вторичном рынке растет, отметил 
бизнес-аналитик «Марвел-Дистри-
буции» Антон Фомин. По его мне-

нию, содержать сервисный центр 
для косметического обновления 
смартфонов ритейлерам «не очень 
дорого», а получать прибыль от пе-
репродажи подержанных телефо-
нов «вполне можно».

Продажу подержанных гадже-
тов будут развивать все ритейлеры, 
уверен аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. По его 
мнению, вторичный рынок пере-
живает расцвет — ряд региональ-
ных небольших ритейлеров уже 
начали перепродавать подержан-
ные смартфоны: «Дело в том, что 
сейчас новые телефоны могут быть 
не всем доступны, кроме того, по-
ставки еще не восстановились, со-
храняется дефицит».

На вторичном рынке пользуют-
ся спросом прежде всего смартфо-
ны, компьютеры, фото- и видеотех-
ника, отметил Эльдар Муртазин, 
в меньшей степени — бытовая тех-
ника. По мнению аналитика, ри-
тейлеры могут расширить ассор-
тимент подержанных товаров до 
ноутбуков, телевизоров и фототех-
ники, но бытовую технику прода-
вать не станут, поскольку при ее 
реализации надо предоставлять га-
рантию, рисков же гораздо боль-
ше, чем при продаже электроники, 
а маржинальность намного мень-
ше. Собеседник „Ъ“ на IT-рынке 
также сомневается, что ритейле-
ры заинтересуются подержанной 
бытовой техникой: «Она визуаль-
но изнашивается быстрее, чем уста-
ревает, а стиральные машины и хо-
лодильники еще требуют затрат на 
гигиеническую обработку».

Анастасия Гаврилюк
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На прошлой неделе Евросоюз не толь-
ко утвердил пятый пакет санкций, но 
и подготовил новые правила для ин-
вестиций из России и Белоруссии. До-
кумент, выпущенный Еврокомисси-
ей, обозначен как «руководство для 
членов ЕС по вопросу осуществле-
ния прямых инвестиций из России 
и Белоруссии в свете военной агрес-
сии против Украины». В нем комис-
сия постулирует, что «в текущих об-
стоятельствах любые инвестиции, 
прямо или косвенно связанные с фи-
зическим или юридическим лицом, 
контролируемым или находящим-
ся под влиянием российского и бело-
русского правительств, в критически 
важные активы ЕС могут представ-
лять угрозу безопасности и общест-
венному порядку в странах—членах 
союза». В ответ в комиссии призыва-
ют к «большей бдительности» и прове-
дению «систематических и тщатель-
ных» проверок, в том числе и после 
завершения сделок.

В Евросоюзе уже действует регу-
лирование, направленное на «скри-
нинг» прямых инвестиций (FDI 
Screening Regulation),— этот набор 
мер, пока утвержденный в 18 странах, 
принимался в первую очередь для 
оценки проникновения китайских 
компаний (в целом, по европейскому 
законодательству, мониторингом ин-
вестиций должны заниматься сами 
страны—получатели ПИИ). В рамках 
такого скрининга страны уже должны 
проводить оценку связей потенци-
ального инвестора с правительства-
ми третьих стран и их вооруженны-
ми силами, влияния на безопасность 
и общественный порядок, нелегаль-
ных активностей. 

Проверки, однако, касались лишь 
прямых сделок с компаниями вне ЕС. 
Теперь же предлагается контролиро-
вать и сделки, совершаемые с пред-
приятиями из других стран ЕС, в том 
числе с участием европейских ком-
паний — к примеру, холдинговых 
структур, созданных для проведения 
сделки. Всего российские лица, по 
данным на 2020 год, контролировали 
в ЕС 17 тыс. компаний, еще в 11 тыс. 
имели доли (в основном это пред-
приятия в сферах торговли, недви-
жимости и финансов). Что же касает-
ся входящих в страны ЕС связанных 
с Россией ПИИ, то с 2015 года было 
заключено 643 сделки на сумму не 
менее €15 млрд (в 34% сделок сумма 
не называлась).

Как и всегда в случае с отсылкой на 
национальную безопасность, подроб-
ного определения, что именно можно 
считать ее нарушением, в ЕК не при-
водят, указывая лишь, что при оцен-
ке должны учитываться потенциаль-
ное влияние на критически важные 
инфраструктуру, технологии, постав-
ки компонентов, а также доступ к чув-
ствительной информации и воздейст-
вие на свободу и многообразие СМИ. 
С учетом того что вопрос доступа от-
дан на откуп национальным прави-
тельствам, а критерии определения 
уровня опасности довольно размыты, 
стоит ожидать, что потенциальные 
сделки с российскими компаниями 
будут оцениваться как нежелатель-
ные — но все же возможные при вы-
раженной заинтересованности евро-
пейской стороны. 

Рекомендации  
Еврокомиссии  
по оценке россий-
ских инвестиций в ЕС 
окончательно  
переводят их  
в ручной режим

Зерновой экспорт теряет темпы
Объемы поставок пшеницы из РФ снижаются

Месячный экспорт пшеницы из России 
начинает замедляться: по итогам апре-
ля может быть вывезено 1,7 млн тонн 
против 2,2 млн тонн в марте. Это связа-
но с исчерпанием квоты у многих экс-
портеров и переключением поставок 
с портов Азовского моря, которые при-
останавливали работу из-за военной 
операции на Украине, на черномор-
ские. Тем не менее, на фоне снижения 
поставок из ЕС, Россия может претендо-
вать на статут крупнейшего мирового 
экспортера пшеницы.

Объем экспорта пшеницы из России 
в апреле снизится до 1,7–2,1 млн тонн против 
2,2 млн тонн в марте, прогнозирует «Совэкон». 
Относительно прошлых сезонов апрельские 
отгрузки могут оказаться средними за послед-
ние годы. В апреле 2021 года РФ экспортиро-
вала 1,2 млн тонн пшеницы, а за тот же месяц 
2020 года — 3,4 млн тонн. 

Директор «Совэкона» Андрей Сизов связы-
вает затухание темпов экспорта с исчерпани-
ем квоты у многих экспортеров к концу сезо-
на. Кроме того, хотя азовские порты работают, 
идет переключение поставок на терминалы 

Черного моря, что также сказывается на тем-
пах, отмечает он. По его оценкам, за апрель—
июнь РФ может экспортировать менее 5 млн 
тонн пшеницы, а месячные темпы до конца 
сезона будут на уровне 1,7 млн тонн. С нача-
ла сезона по 10 марта Россия экспортирова-
ла 23 млн тонн пшеницы — на 30,9% меньше, 
чем годом ранее, сообщал Минсельхоз.

Председатель правления Союза экспорте-
ров зерна Эдуард Зернин говорит, что ожидае-
мое снижение объемов отгрузки зерна на экс-
порт в апреле обусловлено «нормализацией 
взаимодействия с импортерами — на март 
помимо запланированных пришелся объ-
ем, отложенный с последней декады февра-
ля, в апреле этот фактор уйдет». По его сло-
вам, дальнейшее развитие ситуации будет 
зависеть в том числе от политики, связанной 
с санкциями. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко прогнозирует экспорт пшеницы в апреле 
на уровне, близком к марту. С одной сторо-
ны, запрещен экспорт в страны ЕАЭС, с дру-
гой — судоходство в Азовском море восстанав-
ливается и можно ждать улучшения погоды 
на Черном море, говорит он.

Как отмечают в «Совэконе», спрос со сторо-
ны экспортеров относительно слабый. За не-
делю к 8 апреля закупочные цены на пшени-
цу с протеином 12,5% снизились с 18–19 тыс. 
до 17,5–18 тыс. руб. за тонну. Индекс закупоч-
ных цен Союза экспортеров зерна в глубоко-
водных портах находится на уровне 17,62 тыс. 
руб. за тонну, на малой воде — 16,6 тыс. руб. за 
тонну. Это минимальные показатели с середи-
ны марта. Временное укрепление рубля и вы-
борка квот на экспорт зерна давят цены вниз, 
отмечает Эдуард Зернин.

Несмотря на замедление месячных тем-
пов отгрузок, Россия в этом сезоне может со-
хранить статус крупнейшего или второго по 
размеру поставщика пшеницы на мировом 
рынке. В пятницу Минсельхоз США (USDA) 
поднял оценку экспорта этого зерна из России 
на 1 млн тонн, до 33 млн тонн, одновремен-
но снизив прогноз отгрузок из ЕС на 3,5 млн 
тонн, до 34 млн тонн. Цифры USDA не учиты-
вают Крым. «Совэкон» прогнозирует экспорт 
пшеницы из РФ по итогам сезона в объеме 
33,9 млн тонн.

Андрей Сизов отмечает, что традиционные 
покупатели российской пшеницы не спеши-

ли переходить на европейское зерно, следова-
тельно, ситуация с его наличием у них не такая 
тревожная, как многие предполагали. В Египте 
в апреле уже начинается уборка своего урожая, 
поэтому страна, видимо, будет ждать сниже-
ния мировых цен для новых закупок, отмечает 
господин Сизов. В то же время, по его словам, 
ряд крупных импортеров пшеницы на фоне 
военной операции РФ на Украине могут на ка-
кое-то время отказаться от черноморского зер-
на. На последнем тендере саудовской госком-
пании SAGO с доставкой в сентябре впервые 
за несколько лет не было пшеницы из региона 
Черного моря, указывает эксперт.

На внутреннем зерновом рынке продол-
жается обвал цен. По оценкам «Совэкона», 
пшеница третьего и четвертого классов на не-
деле подешевела на 350–425 руб., до 16,72–
16,47 тыс. руб. за тонну. По словам Андрея 
Сизова, у сельхозпроизводителей на юге, ко-
торые не спешили распродавать зерно, уже 
скопились огромные запасы. Экспортеры мо-
гут возобновить закупки пшеницы на упав-
шем рынке в мае-июне под поставки в новом 
сезоне, считает он.

Анатолий Костырев

Стапели продержатся до зимы
Санкции повлияют на судостроение с 2023 года

Санкции ЕС и США на поставку 
судового оборудования не при-
ведут к коллапсу российского 
судостроения уже в 2022 году 
за счет накопленных заделов. 
Но сроки сдачи гражданских 
 судов сдвинутся, в наибольшей 
степени пострадают проекты 
строительства рыболовных, 
краболовных, пассажирских 
и научных судов. По мнению 
участников рынка и экспер-
тов, необходима масштабная 
господдержка отрасли. Од-
нако некоторые участники 
рынка ставят под сомнение 
возможность заместить ино-
странное судовое оборудование 
в  разумные сроки.

Гражданское судостроение 
в наибольшей степени пострада-
ет от ограничений США и ЕС на 
импорт судового комплектующе-
го оборудования (СКО), полагают 

в «Infoline-Аналитике». «В 2022 году 
возможно сохранение уровня сда-
чи гражданских судов в России на 
уровне 2021 года — 50 судов, так как 
многие суда находятся в высокой 
степени готовности и закупка клю-
чевого иностранного оборудова-
ния осуществлена»,— говорит гла-
ва агентства Михаил Бурмистров. 
По его оценке, в 2022 году можно 
ожидать сдачу первого серийного 
танкера проекта 114К «Афрамакс», 
сухогрузов RSD 59, атомного ледо-
кола проекта 22220, а также, воз-
можно, головных и первых серий-
ных рыболовных судов проектов 
СТ-192 RFC и 170701. 

При этом неизбежно сильно 
сдвинутся сроки строительства су-
дов, планируемых к сдаче в 2023–
2025 годах, так как замена СКО 
потребует перепроектирования 
и существенно увеличит стоимость, 
констатирует эксперт. В большей 

степени под угрозой невыполне-
ния оказываются рыболовные, 
краболовные, пассажирские и на-
учные суда, в то время как сроки 
сдачи сухогрузных судов сдвинутся 
в меньшей степени, поскольку там 
меньше иностранного оборудова-
ния и уже есть задел по импортоза-
мещению, полагает он.

Сектор гособоронзаказа в наи-
меньшей степени пострадает от 
введенных ограничений, так как 
доля импортного оборудования 
на строящихся военных кораблях 
незначительна, а переориентация 
на оборудование из Китая и Ко-
реи произошла уже в период по-
сле 2014 года, отмечает Михаил 
 Бурмистров.

По данным исследования «Info-
line Shipbuilding Russia Top», сово-
купный тоннаж сданных в России 
крупных и средних судов по итогам 
2021 года сократился на 35,4%, до 

353 тыс. тонн. В денежном выраже-
нии российский рынок судострое-
ния продемонстрировал снижение 
на 5%, до 246 млрд руб. Гражданское 
судостроение продемонстрирова-
ло падение на 43%, до 273 тыс. тонн, 
а военное кораблестроение, наобо-
рот,— рост на 15%, до 80 тыс. тонн, 
достигнув максимального значе-
ния за последние восемь лет. Сни-
жение совокупного водоизмеще-
ния гражданских судов в 2021 году 
обусловлено отсутствием сдачи 
крупнотоннажных судов ССК «Зве-
зда», отмечается в исследовании.

В Объединенной судостроитель-
ной корпорации „Ъ“ сказали, что 
компанией и правительством раз-
рабатывается комплекс мер господ-
держки как судостроительной от-
расли в целом, так и конкретных 
предприятий, в том числе кон-
структорских бюро и производите-
лей оборудования. 

В ГТЛК (8 апреля попала под 
санкции ЕС) „Ъ“ сказали, что сей-
час по ее заказам в постройке нахо-
дится 71 судно. «На фоне текущей 
геополитической ситуации у мно-
гих судостроительных заводов воз-
никла ситуация, когда таможен-
ными органами недружественных 
стран были остановлены поставки 
уже оплаченного судового обору-
дования,— говорят в компании.— 
Рост курса иностранной валюты, 
изменение производителями ло-
гистических цепочек, отсутствие 
комплектующих могут привести 
к сдвигам поставки судов. Строи-
тельный цикл из-за внешних об-
стоятельств удлиняется, и мы не 
можем сказать с уверенностью, ког-
да получим суда, ранее проаванси-
рованные за счет бюджетных и кре-
дитных средств».

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов:
— Уважаемый Владимир Валерьевич! Примите мои ис-
кренние поздравления с днем рождения! Под вашим 
умелым руководством коллектив АО НСПК успешно 
развивает российскую платежную систему «Мир». Наши 
совместные проекты в транспортной сфере высоко це-
нят пассажиры. Благодаря нашей работе в метро поя-

вился самый масштабный в мире сервис оплаты прое-
зда по биометрии — Face Pay. НСПК обеспечивает обра-
ботку платежей, предоставляя удобный способ бескон-
тактной оплаты проезда. Уверен, что дальнейшая сов-
местная работа будет такой же плодотворной и полез-
ной. Желаю вам успехов во всех начинаниях и всего са-
мого наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
генеральному директору АО НСПК (оператор платежной 
системы «Мир») Владимиру Комлеву

Послабления ЦБ в отношении 
операций на валютном рынке 
могут привести к укреплению 
доллара и евро. На последних 
торгах на фоне массовой прода-
жи экспортной выручки курсы 
основных мировых валют в Рос-
сии опускались до многомесяч-
ных минимумов. Частичное 
возвращение свободной прода-
жи наличной валюты банками 
призвано сдержать уже начав-
шееся развитие черного рынка, 
однако объем таких сделок бу-
дет ограничен.

Участники валютного рынка 
ожидают в ближайшие дни роста 
курса иностранных валют на фоне 
послаблений в регулировании рын-
ка, принятых ЦБ 8 апреля. Так, регу-
лятор с 11 апреля отменяет комис-
сию в размере 12%, которую с нача-
ла марта брокеры берут за операции 
по покупке евро и долларов с физи-
ческих и юридических лиц. Кроме 
того, Банк России отменил требова-
ние к банкам ограничивать разни-
цу курса покупки-продажи валюты 
(см. „Ъ“ от 30 марта), за исключени-
ем юрлиц-импортеров, для которых 
рекомендуется спред не выше 2 руб. 
от биржевого курса.

Как считает старший персональ-
ный брокер по международным 
рынкам «БКС Мир инвестиций» Ти-
мур Баянов, решение ЦБ об отмене 
комиссии на биржевые покупки ва-
люты после внепланового и резко-
го снижения ставки с 20% до 17% оз-
начает, что «меры сдерживания кур-
са рубля сработали и пришло время 
стабилизации».

Основным драйвером для поку-
пок со стороны физических лиц вы-
ступит спекулятивный интерес. По 
мнению исполнительного директо-
ра «Иволга Капитал» Дмитрия Алек-
сандрова, текущий курс восприни-
мается как низкий на фоне сильных 
ограничительных мер со стороны 
ЦБ и ограничения импорта на фоне 
санкций. В результате образовалась 
ситуация, когда экспортеры продол-
жают продавать валюту, а покупать 
ее практически некому (см. „Ъ“ от 8 
или 9 апреля).

По данным Московской биржи, 
курс доллара на довольно активных 
торгах 8 апреля падал до 71 руб./$, 

минимального значения с октября 
2021 года. На закрытие торгов курс 
остановился чуть выше 76 руб./$, 
то есть вблизи значений середины 
февраля 2022 года. Курс евро при-
ближался вплотную к 77 руб./€, ми-
нимуму с июня 2020 года. В конце 
торгов курс вернулся к значениям 
82,7 руб./€, вблизи которых нахо-
дился в ноябре прошлого года.

В результате в ближайшие дни 
участники рынка ожидают роста 
курсов ведущих валют. Господин 
Александров считает, что очень 
большой интерес частных инвес-
торов будет к доллару и евро, тог-
да как интерес к юаню скорее упа-
дет, поскольку имел «спекулятив-
ный характер при запретительных 
условиях на другие валюты». Кроме 
того, отмечает Тимур Баянов, феде-
ральный бюджет РФ сверстан с уче-
том курса 73 руб./$, следовательно, 
не стоит ждать укрепления рубля 
ниже этой отметки. В целом приня-
тые меры позволят сформировать 
рыночный курс доллара, считает 
управляющий директор рейтинго-
вой службы НРА Сергей Гришунин, 
который может быть в диапазоне 
80–100 руб./$.

Одновременно ЦБ ослабил огра-
ничения на обращение наличной 
валюты. В частности, регулятор раз-
решил банкам выдавать наличные 
евро со счетов, открытых до 9 марта, 
в эквиваленте $10 тыс. до 9 сентября 
(раньше можно было снимать толь-
ко доллары). Кроме того, с 18 апре-
ля ЦБ возобновит возможность для 
банков продавать наличную валю-
ту гражданам. Однако это можно бу-
дет сделать только с той валютой, ко-
торая поступила в кассы начиная с 9 
апреля 2022 года, уточняется в сооб-
щении регулятора.

Эти шаги российского регулято-
ра совпали с ужесточением финан-
совых санкций ЕС против россиян 
в рамках принятого и опубликован-
ного 8 апреля пятого пакета. «Значи-
мыми для граждан РФ являются за-
преты из ст. 5i на продажу, постав-
ку, передачу или вывоз банкнот, но-
минированных в любой официаль-
ной валюте государства—участни-
ка ЕС, в РФ или российским лицам, 
или для использования в России»,— 
поясняет глава практики междуна-
родного арбитража и трансгранич-
ных споров КА «Регионсервис» Ма-
рия Любимова.

После укрепления рубля и осла-
бления ограничений на продажу 
иностранной валюты риски даль-
нейшего развития ее черного рын-
ка, по мнению руководителя про-
екта «Народного фронта» «За пра-
ва заемщиков» Евгении Лазаревой, 
снижаются: «Смысла идти к неле-
галу (см. „Ъ“ от 15 марта), который 
с большей вероятностью обманет, 
становится все меньше». Впрочем, 
уточняет директор департамента 
по продажам финансовых продук-
тов и услуг инвесткомпании «Век-
тор Икс» Сергей Звенигородский, 
ажиотажный спрос на валюту со 
стороны физлиц сохраняется и со-
храняющиеся ограничения не по-
зволят его удовлетворить, особен-
но со стороны тех, кто собирает-
ся уезжать за рубеж. Поэтому, по-
лагает эксперт, будут активно раз-
виваться обмен в третьих странах, 
криптовалютные операции (кото-
рые, впрочем, ограничивает тот же 
пятый пакет санкций) и переводы 
через Hawala.

Полина Трифонова,  
Ксения Куликова,  
Анна Занина

ЦБ возвращает наличную валюту
Спрос и предложение будет регулировать рынок

Автокредитование в России ка-
тится вниз быстрее авторынка. 
Банки в марте резко снизили 
выдачи, в ряде случае наблюда-
лось падение в десятки раз, го-
ворят источники „Ъ“. По мне-
нию экспертов, это произошло 
в результате резкого взлета цен 
на машины и стоимости самих 
кредитов, роста первоначаль-
ных взносов и приостановки 
льготных программ. На этом 
фоне лучше выглядит ситуация 
с кредитованием подержанных 
машин, хотя дорожают они, 
по сути, так же, как новые.

„Ъ“ ознакомился с данными по 
российскому рынку автокредитова-
ния, предоставленными «Автоста-
том». По итогам марта на основе дан-
ных от 21 банка, на которых прихо-
дится 80% рынка, выдачи автокре-
дитов на новые автомобили в шту-
ках упали на 88%, в денежном — на 
83%. Продажи новых автомобилей 
в стране при этом, по данным АЕБ, 
снизились на 63%. Параллельно, по 
данным «Автостата», выросли цены: 
средняя стоимость новой машины 
увеличилась на 20%, до 2,1 млн руб. 
Средний размер кредита на новый 
автомобиль составил 1,4 млн руб. 
против 1,2 млн руб. годом ранее.

Чуть лучше выглядит вторич-
ный рынок. Выдачи кредитов на ав-
томобили с пробегом в марте сокра-
тились на 56,7%, в денежном выра-
жении — на 42,5%. Доля кредитов 
на автомобили с пробегом за пер-
вый квартал 2022 года составила 
37,7%. Средняя стоимость автомоби-
ля с пробегом при этом выросла на 
52%, до 1,06 млн руб. Средний раз-
мер кредита достиг 1 млн руб. про-
тив 823 тыс. руб. в 2021 году.

Источник „Ъ“ на рынке автокре-
дитования подтверждает, что круп-
нейшие банки в марте столкнулись 
с резким падением количества вы-
данных кредитов, по отношению 

к февралю снижение составило 2,8–
37,3 раза. Некоторые банки и вовсе 
приостанавливали выдачи автокре-
дитов (см. „Ъ“ 21 марта). В кредитова-
нии авто с пробегом ситуация снова 
несколько лучше: снижение в 1,25–
21,4 раза. Другой собеседник „Ъ“ на 
рынке автокредитования говорит 
о падении выдач кредитов на новые 
автомобили «в разы». Причин не-
сколько, объясняет он: дилеры «рас-
тягивают склад», так как не знают, 
когда смогут закупить следующую 
партию, высокие ставки по кредитам 
привели к снижению уровня одобре-
ния, а повышение первоначальных 
взносов отсекло часть клиентов.

Эксперты подтверждают удруча-
ющую динамику. «Мы наблюдаем 
падение продаж автомобилей и осо-
бенно продаж автомобилей в кре-
дит»,— отмечает и партнер Deloitte 
Татьяна Кофанова. Среди причин 
она перечисляет сокращение пред-
ложения, рост цен, увеличение ста-
вок по кредитам в связи с увеличе-
нием ключевой ставки, приостанов-
ление программы субсидирования 
сниженных процентных ставок.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров добавляет к это-
му остановку производственных 
мощностей автоконцернов в Рос-
сии, а также указывает на резкое по-
вышение цен — более чем на 40% 
в среднем и на 60% и более на люк-

совые марки. Все это отпугнуло по-
тенциальных покупателей, посколь-
ку с учетом возросших ставок итого-
вая переплата по кредитам значи-
тельно увеличилась, говорит управ-
ляющий директор НКР Михаил До-
ронкин: «Это могло отразиться и на 
росте отказов со стороны банков по 
кредитам заемщикам с возросшей 
долговой нагрузкой».

В конце февраля и первой поло-
вине марта на фоне ослабления ру-
бля и резкого повышения цен, а так-
же в ожидании прекращения поста-
вок в Россию ряда люксовых марок 
из Европы наблюдался ажиотажный 
спрос на новые автомобили среди 
покупателей, которые хотели потра-
тить дешевеющие рубли, добавляет 
Михаил Бурмистров. Во второй дека-
де марта, по его наблюдениям, спрос 
частично перераспределился с но-
вых автомобилей на авто с пробе-
гом: они дорожали чуть медленнее, 
а предложение было шире.

С конца марта в условиях укре-
пления рубля и перехода покупате-
лей в режим экономии спрос резко 
снизился, в том числе в ожидании 
снижения цен на новые авто и осо-
бенно парк с пробегом, отмечает экс-
перт. По его словам, товарные запа-
сы у дилеров новых автомобилей на-
ходятся на минимальных уровнях 
(один-три месяца продаж) и в усло-
виях разрыва производственных 
и логистических цепочек, останов-
ки российских заводов и ограниче-
ний поставок в Россию из-за санкций 
перспективы их пополнения неяс-
ны. Госпожа Кофанова связывает 
надежды на восстановление рынка 
автокредитования, особенно в сек-
торе подержанных машин, с возмож-
ным снижением ставок вслед за про-
изошедшим 8 апреля уменьшением 
ключевой ставки ЦБ.

Ольга Шерункова,  
Ольга Никитина,  
Полина Трифонова

Деньги переезжают  
в комиссионки
Кредитование подержанных машин  
падает медленнее, чем новых

20,95 миллиарда 
рублей
составила  
сумма выданных 
автокредитов  
в марте 2022 года

Также «запреты не применяют-
ся к депозитам, которые необходи-
мы для незапрещенной трансгра-
ничной торговли товарами и услу-
гами между ЕС и Россией», отмечает 
Мария Любимова. Но, как и в случае 
других санкций, компетентные ор-
ганы ЕС и стран-участниц в отдель-
ных случаях могут разрешить при-
нятие такого депозита или предо-
ставление кошелька.

Ограничения по открытию ко-
шельков, торговле криптовалюта-
ми на бирже и так далее уже вво-
дили для россиян по собственной 
инициативе небольшие участни-
ки рынка. Позиция крупных бирж, 
в частности, Binance, Kraken, Ku-
Coin и AAX, состояла в том, что они 
не могут замораживать счета рос-
сийских клиентов «без законного 
требования сделать это» (см. „Ъ“ от 
28 февраля).

В начале марта Coinbase заблоки-
ровала десятки тысяч кошельков, 
связанных с российскими лицами, 
которые занимались незаконной 
деятельностью (см. „Ъ“ от 7 марта). 
В середине марта криптобиржа Bi-
nance ограничила использование 
способов оплаты через российские 
банки, попавшие под санкции, на 
платформе Binance P2P.

По словам Никиты Сошникова, 
определить, что кошелек принад-
лежит гражданину РФ или Белорус-
сии, достаточно просто. «Во-первых, 
многие криптокошельки уже тре-
буют проходить KYC/AML (требова-

ния „знай своего клиента“ и выпол-
нение антиотмывочного законода-
тельства.— „Ъ“) в рамках пятой ди-
рективы по противодействию фи-
нансированию терроризма и отмы-
ванию денег, добытых преступным 
путем»,— поясняет эксперт. Во-вто-
рых, при наличии «современных 
инструментов, анализирующих 
транзакции в блокчейне, выяснить, 
какие из кошельков кому принад-
лежат, тоже не составляет проблем», 
добавляет он.

Господин Сошников полагает, 
что в силу суммы ограничения «для 
рядовых пользователей с неболь-
шими депозитами ничего пока не 
меняется». Однако, судя по ситуа-
ции вокруг более ранних санкций, 

европейские компании и банки 
склонны перестраховываться — на-
пример, проблемы со счетами воз-
никли у многих граждан, не попа-
дающих под действие ограничений 
(см. „Ъ“ от 8 апреля).

Управляющий партнер адвокат-
ской коллегии ГРАД Мария Агра-
новская уточняет, что ЕС или Швей-
цария не могут заблокировать ко-
шельки, которые зарегистриро-
ваны не в компаниях этих стран. 
А многие популярные у россиян 
юрисдикции, например ОАЭ и Тур-
ция, санкций не вводят, отмеча-
ет она. Однако, добавляет эксперт, 
«многие сервисы добровольно при-
соединяются к санкциям и без пря-
мого указания». Это обычно про-
исходит, «если рынок, где введены 
санкции, представляет для компа-
нии интерес и является одним из 
основных рынков», уточняет Ники-
та Сошников.

В качестве еще одной альтерна-
тивы эксперты указывают на воз-
можность хранения криптовалю-
ты на холодных кошельках, таких 
как Ledger и Trezor. «Адрес, кото-
рый создается в холодных кошель-
ках, не привязан ни к какой юрис-
дикции, а значит, невозможно про-
следить, кто его создал, россиянин 
или нет»,— поясняет госпожа Агра-
новская. При этом, добавляет экс-
перт, с них также можно снимать на-
личную валюту в р2р-сервисах или 
на внебиржевом рынке (ОТС) без 
предъявления документов.

Ксения Куликова,  
Анна Занина

Ваша крипта бита

Мы считаем,  
что эта сущность 

(криптовалюта.— „Ъ“)… 
является 

высокорискованной,  
имеет признаки  

финансовой пирамиды
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

16 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

Уход «большой четверки» ау-
диторов из России может ли-
шить международные компа-
нии, имеющие активы в стране, 
проаудированной консолиди-
рованной отчетности. По пра-
вилам все активы во всех стра-
нах должны аудировать специ-
алисты одной сети, а теперь сде-
лать это по российским дочер-
ним структурам стало невоз-
можно. Эксперты уверены, что 
сторонам придется искать ком-
промиссы и новые пути рабо-
ты, иначе у компаний возник-
нет масса сложностей, от невоз-
можности начислить дивиден-
ды до срабатывания ковенант 
по кредитам.

Polymetal International plc объя-
вила об отставке аудитора. Головная 
структура Polymetal International на-
ходится на Джерси в юрисдикции Ве-
ликобритании, и ее аудитором был 
лондонский член сети Deloitte — De-
loitte LLP. После того как в марте рос-
сийские аудиторские фирмы заяви-
ли, что отделяются от глобальной 
сети, в Deloitte LLP пришли к выводу, 
что не смогут проводить аудит ком-
пании, так как большинство ее акти-
вов расположено в РФ.

В подобную ситуацию может по-
пасть любая международная ком-
пания с активами в России, говорят 
эксперты. «Есть риск того, что такие 
компании могут лишиться аудито-
ров в лице международных ауди-
торских сетей»,— поясняет специ-
алист по санкционному праву Her-
bert Smith Freehills Алексей Панич. 
Большинство международных ком-
паний с долей активов в России не 
ответили на запросы „Ъ“. В Okey 
Group, Yandex, Evraz Group, VK отка-
зались от комментариев.

По словам руководителя россий-
ской практики «Делойт» Игоря Тока-
рева, чтобы головному аудитору под-
писать консолидированную отчет-

ность, существенная часть активов 
группы должна аудироваться фир-
мами—членами сети. «По причине 
планируемого выхода российской 
практики из сети Deloitte в 2022 году 
соблюдение этих требований будет 
затруднено для холдингов с актива-
ми в РФ, но головными компаниями 
в иностранных юрисдикциях, так 
как активы в России некому будет 
проверять»,— говорит он. Обычно, 
добавляет господин Токарев, между-
народные компании, чтобы облег-
чить себе задачу аудита всех структур 
группы, заключали контракты с ау-
диторскими сетями, дочерние ком-
пании которых аудировали дочер-
ние предприятия клиента в соответ-
ствующих юрисдикциях.

Эксперты отмечают, что голов-
ным аудитором международной 
компании может быть только струк-
тура, которая находится в той же 
юрисдикции, что и головной офис 
клиента. «Аудиторское заключение 
по консолидированной отчетности 
может подписать только головной 
аудитор, то есть аудитор группы, 
а головным аудитором может быть 
только та компания, которая нахо-
дится в той же стране, где находится 
материнская компания группы (хол-
динговая компания, главный офис 
клиента)»,— объясняет вице-пре-
зидент международной аудитор-
ско-консалтинговой сети FinExper-
tiza Ильгиз Баймуратов.

Источник на рынке аудита отме-
чает, что в случае, когда головной ау-
дитор и аудитор российских активов 
являются разными компаниями, не 
выполняется фундаментальное пра-
вило, что 75% активов должен прове-
рить головной аудитор, притом что 
активы каждой «дочки» проверяет 
аудитор той же юрисдикции, где она 
находится. В такой ситуации, пояс-
няет собеседник „Ъ“, создается риск, 
что компания может остаться без ау-
диторского заключения.

По словам управляющего парт-
нера ФБК Алексея Терехова, отсут-
ствие аудиторского заключения 
может привести к тому, что не будет 
утвержден годовой отчет, а значит, 
выплата дивидендов становится не-
правомерной, так как не подтвер-
ждена прибыль. Также, добавля-
ет эксперт, если отчетность не под-
тверждена, может быть нарушена 
процедура с присвоением рейтин-
га, без которого тяжелее будет при-
влекать ресурсы, в том числе банк 
может повысить ставку по займу 
(в нынешних условиях более чем 
20% годовых) или потребовать до-
полнительное обеспечение.

Впрочем, эксперты рассчиты-
вают, что у сторон будет возмож-
ность договорится. Источник „Ъ“ на 
рынке аудита говорит, что решить 
проблему, когда компания может 
остаться без аудитора, можно, за-
ключив дополнительные соглаше-
ния о «взаимном признании» двумя 
аудиторскими фирмами, россий-
ской и иностранной, но пока «этот 
порядок не отработан».

Адвокат ЕМПП Мерген Дораев от-
мечает, что обычно банки, как рос-
сийские, так и международные, 
требовали от заемщиков предо-
ставлять отчетность, заверенную 
«большой четверкой», что высту-
пало одной из ковенант кредитно-
го договора. Отсутствие заключе-
ния от «большой четверки» может  
привести к разрыву кредитного до-
говора и истребованию всей суммы 
займа досрочно, однако такие «тех-
нические» дефолты невыгодны бан-
ку, поэтому, вероятно, стороны бу-
дут договариваться об изменении 
условий кредитного договора. При 
этом господин Терехов отмечает, что 
изменение аудитора может негатив-
но повлиять на условия займа из-за 
недоверия банка к новому аудитору.

Юлия Пославская, 
Полина Трифонова

Аудиторам не перейти границы
У международных компаний  
могут возникнуть проблемы с отчетностью
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деловые новости

Минтранс предлагает экспорти-
ровать российские грузы толь-
ко на судах российских компа-
ний. Цель — увеличить загруз-
ку флота российских судовла-
дельцев, которые обслуживают 
лишь небольшую долю россий-
ского экспорта. Источники „Ъ“ 
в отрасли приветствуют предло-
жение, но предупреждают о не-
хватке отечественных судов. 
Инициатива поможет загру-
зить российские суда класса «ре-
ка-море», для которых закрыт 
вход в порты ЕС из-за санкций, 
считают аналитики.

Минтранс предлагает экспорти-
ровать грузы из РФ только на судах, 
находящихся под контролем россий-
ских судоходных компаний. Выво-
зить груз из РФ придется либо на су-
дах под российским флагом, либо на 
судах, «судовладельцами или бене-
фициарными владельцами которых 
являются российские юридические 
лица». Речь идет о поправках к ФЗ 
«О морских портах» (261-ФЗ), которые 
опубликованы на regulation.gov.ru.

Цель законопроекта — «обеспе-
чение максимальной загрузки су-
дов, контролируемых российскими 
судоходными компаниями». В част-
ности, речь может идти о загрузке 
«Совкомфлота», попавшего под санк-
ции. На совещании 31 марта Влади-
мир Путин просил главу Минтранса 
«посмотреть ситуацию, связанную 
с использованием морских судов 
„Совкомфлота“ российскими грузо-
отправителями». «Совкомфлот» опе-
рирует 135 судами общим дедвейтом 
11,67 млн тонн, специализируется 
на перевозке сжиженного газа, неф-
ти и нефтепродуктов. В компании не 
ответили „Ъ“.

Как именно будет работать новое 
регулирование, неясно. Как следует 
из текста законопроекта, Росморреч-

флот будет по методике Минтранса 
определять виды и объемы грузов, 
которые будут вывозиться на экс-
порт исключительно российскими 
судами. «Закрытие грузовой базы под 
флот российского флага и российских 
операторов флота — отличная ини-
циатива, которую ждали очень дав-
но,— говорит собеседник „Ъ“ в отра-
сли.— Российская палата судоходства 
настаивала на этом решении многие 
годы». Но флот откуда ни возьмись не 
появится — нужно время на построй-
ку и закупку, отмечает он. «Для теку-
щих участников рынка это очень хо-
рошее подспорье, но механизм пока 
непонятен»,— говорит собеседник 
„Ъ“, выражая уверенность в отсутст-
вии достаточного количества судов, 
подпадающих под критерии законо-
проекта, для обслуживания всего экс-
порта. В Минтрансе и Росморречфло-
те на запросы „Ъ“ не ответили.

Пока приоритет морского тран-
спорта под флагом РФ установлен 
только в акватории Северного мор-

ского пути (СМП): речь идет о кабота-
же нефти, сжиженного газа, газово-
го конденсата и угля, погруженных 
в портах на СМП (см. „Ъ“ от 17 ноября 
2017 года). Однако в 2020 году прави-
тельство ввело исключения: судам 
под иностранным флагом разреши-
ли каботажные перевозки при не-
хватке отечественного флота (см. „Ъ“ 
от 4 июня 2020 года).

Сейчас российские грузы экспор-
тируются в основном судами под 
иностранными флагами. Доля гру-
зов, перевозимых судами под фла-
гом РФ, составляет лишь около 2% от 
грузооборота морских портов стра-
ны, говорил президент Российской 
палаты судоходства Алексей Клявин 
в интервью отраслевому изданию 
PortNews. При этом перевозчики ис-
пытывают дефицит крупнотоннаж-
ного флота: совокупный дедвейт 
морского транспортного флота, ис-
пользуемого российскими компа-
ниями, составляет 23,05 млн тонн 
(по данным на 1 февраля 2021 года), 
причем под российским флагом — 
8,7 млн тонн.

Предложение Минтранса мо-
жет положительно повлиять на за-
грузку российских судов класса «ре-
ка-море», для которых теперь закрыт 
вход в европейские порты из-за санк-
ций, говорит Надежда Малышева из 
PortNews. Такие суда смогут выво-
зить грузы относительно небольши-
ми партиями через южные порты 
в Турцию и Северную Африку, где, 
вероятно, будут создаваться новые 
грузовые хабы: «Однако пока нет по-
нимания, как механизм будет рабо-
тать в случае оптовой продажи круп-
ных грузов трейдерам: вероятно, 
придется менять всю цепочку про-
дажи и условия контрактов на CIF 
(доставка груза до порта выгрузки)».

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина

Экспорт привяжут  
к российскому флоту
Минтранс хочет дать преференции отечественным судам Восстановление цен на дизто-

пливо на фоне увеличения 
спроса из-за посевной побуди-
ло Минэнерго потребовать от 
нефтекомпаний увеличить про-
дажи на бирже СПбМТСБ. Хотя 
в начале марта оптовые цены на 
дизтопливо резко упали на фоне 
санкций, с тех пор они увеличи-
лись почти на 20%, вернувшись 
на уровень февраля. Минэнерго 
связывает подорожание топли-
ва с увеличением экспортной 
альтернативы на фоне «склады-
вающегося дефицита на евро-
пейских рынках». При этом, по 
данным Росстата, стоимость то-
плива на АЗС в марте снижалась.

Стоимость дизтоплива на СПб-
МТСБ 8 апреля выросла на 1,3%, до 
56,7 тыс. руб. за тонну. С середины 
марта рост биржевой цены на этот 
вид топлива составил около 20%, 
и в результате она вернулась на уро-
вень 21 февраля, то есть до начала во-
енной спецоперации на Украине. По 
словам собеседников „Ъ“, в послед-
нее время нефтекомпании снизили 
объемы продаж на бирже, но в конце 
недели стали увеличивать поставки.

В марте российские НПЗ стали сни-
жать загрузку из-за проблем с экспор-
том на фоне санкций ЕС и США. Пока 
снижение затронуло в основном про-
стые и ориентированные на экспорт 
НПЗ, и эффект на выпуск товарного то-
плива был небольшим. В Минэнерго 
заявили „Ъ“, что в марте производст-
во дизтоплива выросло в среднем на 
5% относительно февраля, до 6,5 млн 
тонн. Тем не менее в правительстве 
ожидают снижения объемов нефте-

переработки и в апреле. «В переработ-
ке также будут корректировки, так-
же будет снижение загрузки НПЗ. Но 
я хочу подчеркнуть, это никак не по-
влияет на обеспеченность нефтепро-
дуктами нашего внутреннего россий-
ского рынка. И экспорт тоже будет 
осуществляться. Но корректировка 
загрузки нефтеперерабатывающих 
заводов будет»,— заявлял 7 апреля ви-
це-премьер Александр Новак.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
«для формирования запасов топли-
ва в преддверии посевных работ, се-
зонного роста спроса со стороны авто-
любителей и плановых ремонтов на 
НПЗ министерство дополнительно ре-
комендовало производителям увели-
чить поставки дизтоплива на биржу». 
Это позволит увеличить предложение 
на рынке и снизить динамику спроса, 
отметили в Минэнерго. По мнению 
ведомства, «текущие колебания бир-
жевой цены во многом вызваны ана-
логичными скачками цен на глобаль-
ных рынках, на эти цены во многом 
влияет складывающийся дефицит 

дизтоплива на европейских рынках». 
Изменение стоимости обусловлено 
сезонным спросом на фоне перехода 
с зимнего дизельного топлива на лет-
ний вид, считают в ФАС, ценообразо-
вание на бирже имеет рыночный ха-
рактер. В настоящее время объемов 
достаточно для удовлетворения все-
го спроса, а также накоплен высокий 
уровень запасов, добавили в службе.

По мнению управляющего парт-
нера SBS Consulting Владимира Само-
хвалова, уменьшение объемов пере-
работки на НПЗ в европейской части 
РФ и серьезное повреждение нефте-
базы в Белгороде привели к единов-
ременному увеличению спроса на 
бирже, что на фоне сезонного роста 
потребности в дизтопливе и спрово-
цировало резкий рост цен.

При этом стоимость дизтоплива 
на АЗС, которая увеличивалась в ян-
варе и феврале, в марте снизилась на 
0,5%. По оценке «Петромаркета», чи-
стая маржа розничной реализации 
летних (в том числе межсезонных) 
сортов дизтоплива в среднем за 
4–8 апреля оценивается в 65 коп. за 
1 л, зимних — 30 коп. за 1 л. В «Петро-
маркете» подчеркнули, что, «несмо-
тря на галопирующий рост нефтяных 
котировок в долларовом и рублевом 
эквивалентах с начала марта 2022 
года», средние розничные цены на то-
пливо в РФ сохраняются на стабиль-
ном уровне, в том числе благодаря 
продолжению работы демпферно-
го механизма. В Минэнерго добавля-
ют, что рост розничных цен на топли-
во с начала года значительно уступает 
темпам инфляции.

Дмитрий Козлов

Дизтопливо гонят на биржу
Минэнерго требует от нефтекомпаний увеличивать продажи

В НОВАТЭКе и «Газпроме» на за-
прос „Ъ“ не ответили, в «Русхима-
льянсе» (СП «Газпрома» и «Русгаздо-
бычи», оператор проекта в Усть-Луге) 
от комментариев отказались.

НОВАТЭК заканчивает строитель-
ство первой линии для «Арктик СПГ-
2»: как говорят источники „Ъ“, компа-
ния уже полностью законтрактовала 
основное оборудование и для после-
дующих двух линий, однако не все 
оно поставлено. Глава TotalEnergies 
Патрик Пуянне (у компании 10% 
в проекте) сообщал, что первая плат-
форма «Арктик СПГ-2» готова на 98% 
и имеет высокие шансы на заверше-
ние, но «могут быть некоторые ка-
верзные моменты», потому что часть 
оборудования еще не поставлена в РФ 
(цитата по Bloomberg). Вторая оче-
редь завода готова на 40%, строитель-
ство третьей линии пока не началось. 
«Газпром» традиционно раскрыва-
ет мало информации о своем проек-
те в Усть-Луге, но учитывая, что под-
готовительные работы на площадке 
начались только в мае 2021 года, ма-
ловероятно, что какое-либо основное 
оборудование уже было отгружено.

Партнер АБ КИАП Антон Самохва-
лов говорит, что запрет на поставку бу-
дет распространяться на любое обору-
дование вне зависимости от того, есть 
ли уже в отношении него контракт 
и было ли оно предоплачено. Стар-

ший юрист коллегии адвокатов Del-
credere Никита Тюрин отмечает, что 
указание на запрет поставки в Рос-
сию оборудования, пригодного для 
производства СПГ, было включено 
в ту же статью 3b регламента Совета 
ЕС 833/2014, касавшуюся технологий 
нефтепереработки. Поэтому формаль-
но для нового запрета действует уже 
согласованный в этой статье переход-
ный период: если договор заключен 
до 26 февраля 2022 года, его можно ис-
полнить не позднее 27 мая. Даже по 
тем контрактам, которые формаль-
но можно исполнять, не исключены 
задержки и накладки, считает госпо-
дин Тюрин, поскольку экспортный за-
прет касается не только продавца, но 
и всех транспортных, логистических 
и финансовых посредников, которые 
теперь должны будут вновь провести 
санкционный комплаенс по сделкам.

Критическая зависимость России 
от поставок западного СПГ-обору-
дования была очевидна еще в 2014 
году. С тех пор были предприняты 
попытки наладить импортозамеще-
ние, однако они имели лишь ограни-
ченный успех. Пока единственным 
примером СПГ-линии полностью на 
российском оборудовании стала чет-
вертая линия «Ямал СПГ» НОВАТЭКа 
на 0,9 млн тонн в год. Но при ее стро-
ительстве возникла масса сложно-
стей, и, как отмечают собеседники 
„Ъ“, она до сих пор работает с пере-
боями. Кроме того, эта линия по про-

изводительности в несколько раз 
меньше, чем обычно используются 
на крупных заводах (5–7,5 млн тонн).

Согласно энергостратегии до 2035 
года, к этому моменту РФ должна 
была производить 140 млн тонн СПГ 
в год (сейчас — около 28 млн тонн), 
а доля России на мировом рынке СПГ 
должна была достигнуть 20%. Учиты-
вая санкции, этой цели едва ли удаст-
ся добиться. Невозможность постро-
ить СПГ-производства также резко 
снижает для России варианты дивер-
сификации экспорта газа в услови-
ях, когда ЕС открыто готовится отка-
заться от закупок из РФ в ближайшие 
годы. Фактически альтернативой яв-
ляется исключительно поставка тру-
бопроводного газа в Китай.

С точки зрения масштабов техноло-
гических и финансовых ограничений 
Россия практически достигла уровня 
Ирана. Эта страна обладает вторыми 
по величине в мире запасами газа, по-
давляющая часть которых сконцент-
рирована на месторождении Южный 
Парс на побережье Персидского зали-
ва. До введения санкций из-за ядер-
ной программы Иран планировал по-
строить три СПГ-завода: Pars LNG на 
10 млн тонн СПГ в год с Total, Persian 
LNG мощностью 16,2 млн тонн в год 
с Shell, а также Iran LNG мощностью 
10,8 млн тонн в год. После введения 
санкций проекты были заморожены 
и до сих пор не возобновлены.

Татьяна Дятел

Над газом сжижились тучи

В компании рассказали, что сов-
местно с производителями прораба-
тывают перестройку графиков плате-
жей и поставки техники, в частности 
по судам, дата сдачи которых не мо-
жет быть гарантирована верфями. 
«Финансирование за счет кредитных 
средств активов, которые не будут пе-
реданы в лизинг и не начнут работать 
в ближайшее время, контрпродук-
тивно,— говорят в ГТЛК.— Доступ-
ные инвестиции должны направ-
ляться на закупку техники, готовой 
к эксплуатации в кратчайшие сроки».

Также стоит вопрос с удорожани-
ем водного транспорта, находящего-
ся в постройке в рамках госпрограмм. 
«Нами сформированы предложения 
по получению бюджетных средств, 
что позволит обеспечить реализацию 
госпрограммы, несмотря на удорожа-
ние материалов, оборудования и не-
обходимость импортозамещения»,— 
сообщили в ГТЛК.

Необходимо безотлагательно за-
фиксировать цены на металлопро-
дукцию для нужд отрасли либо ком-
пенсировать часть расходов на ее 
закупку, полагает господин Бурми-
стров. Он также считает, что нужно 

отказаться от штрафов для верфей 
за срыв сроков по госзаказу и субси-
дировать расходы по доставке обору-
дования из стран, которые не ввели 
санкции. Эксперт подчеркивает, что 
любое импортозамещение будет ра-
ботать, только если обеспечить вер-
фи новыми заказами и не допустить 
массового отказа от строительства 
судов. Однако источник „Ъ“ в судо-
строении предрекает отрасли глу-
бокий кризис, считая перспективы 
импортозамещения необходимого 
СКО в разумный срок «сугубо иллю-
зорными».

Наталья Скорлыгина

Стапели продержатся до зимы

Как выяснил „Ъ“, НОВАТЭК 
попросил у правительства обну-
лить налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) для своего 
перспективного проекта по про-
изводству аммиака «Обский 
ГХК» на Ямале. Такая мера уже 
работает в отношении СПГ-заво-
дов НОВАТЭКа, ресурсная база 
которых расположена север-
нее 65-й параллели. На налого-
вых льготах этот проект сможет 
сэкономить около 1 млрд руб. 
в год, в таком случае IRR увели-
чится на 1–3 процентных пун-
кта, подсчитали аналитики.

Глава НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон в начале марта обратился 
к премьеру Михаилу Мишустину 
с просьбой распространить на про-
изводство аммиака и водорода меры 
налогового стимулирования, при-
меняемые к арктическим месторо-
ждениям, сырье с которых идет на 
производство СПГ и нефтехимии, 
утверждают источники „Ъ“, знако-
мые с обращением. Речь идет о пер-
спективном проекте «Обский ГХК». 
Господин Михельсон просит обну-
лить для проекта ставку по НДПИ, 
а также предоставить право субъек-
там РФ устанавливать пониженные 
ставки по налогу на прибыль.

Ресурсной базой Обского ГХК 
должны стать Верхнетиутейское 
и Западно-Сеяхинское месторо-
ждения на Ямале, с ними в единый 
производственный комплекс по-
зже были объединены Нейтинское 

и Арктическое месторождения. НО-
ВАТЭК рассматривает возможность 
использования этой базы и для сле-
дующего после «Арктик СПГ-2» заво-
да — «Обского СПГ». Ресурсная база 
строящегося проекта НОВАТЭКа «Ар-
ктик СПГ-2», как и Южно-Тамбейское 
месторождение «Ямал СПГ», была ос-
вобождена от НДПИ на 12 лет с мо-
мента начала добычи.

Обский ГХК — проект по произ-
водству 130 тыс. тонн водорода в год, 
запуск первой очереди запланиро-
ван на 2026 год, второй — на 2027 
год. На Обском ГХК планируется 
улавливать и закачивать в пласт до 
4 млн тонн CO2 в год. Сейчас проект 
находится на стадии предпроектных 
работ (pre-FEED). Окончательное ре-
шение о его реализации НОВАТЭК, 
по данным „Ъ“, планировал принять 
до конца первого полугодия.

Пока неясно, какое влияние ока-
жут последствия военного конфлик-
та на Украине на следующие шаги 
компании в части реализации круп-
ных проектов. Так, НОВАТЭК и не-
мецкая Uniper в конце 2021 года под-
писали соглашение об основных 
условиях поставки 1,2 млн тонн «го-
лубого» аммиака в год с Обского ГХК. 
Но из-за военного конфликта на Ук-
раине Uniper сообщила, что оста-
навливает все новые инвестиции 
в российский ТЭК. Аналогичное за-
явление сделала немецкая RWE, 
с которой в декабре 2021 года был 
подписан меморандум о поставках 
аммиака и водорода с этого проекта. 

Также, по данным „Ъ“, японская Mit-
sui вела переговоры с НОВАТЭКом 
о вхождении в Обский ГХК и о по-
купке части объемов. Власти Японии 
и сама Mitsui заявляют о продолже-
нии участия в российских проектах, 
но о заключении новых контрактов 
пока речи, видимо, не идет.

Кроме того, ЕС 8 апреля ввел санк-
ции против производства СПГ в Рос-
сии, запретив поставки ключевого 
оборудования. Санкции формально 
не распространяются на производ-
ство аммиака, однако пока неясно, 
в какой степени получение европей-
ского оборудования для Обского ГХК 
будет возможным в новых условиях.

В Минэнерго и аппарате ви-
це-премьера Александра Новака во-
просы „Ъ“ переадресовали в Мин-
фин, там и в НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ 
не ответили.

По оценке Артема Лебедского-Там-
биева, с учетом необходимых для 
производства объемов газа (2,5 млрд 
кубометров) при обнулении НДПИ 
НОВАТЭК будет экономить в среднем 
около 1 млрд руб. в год. Снижение 
налога на прибыль ввиду высокой 
маржинальности газохимического 
производства может значительно по-
высить эффективность проекта, но 
зависит от ценовой конъюнктуры, 
отмечает он. По его оценке, суммар-
ный эффект льгот может повысить 
внутреннюю норму доходности (IRR) 
проекта на 1–3 процентных пункта.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Аммиак равняется на СПГ
НОВАТЭК просит обнулить НДПИ на газ для Обского ГХК

Большим успехом  
будет, если мы  
(в России.— „Ъ“) 

в ближайшие 18 месяцев 
сохраним 80% экспорта, 

который был  
в прошлом году.  

Это будет большой труд
— Олег Дерипаска,

предприниматель, 8 апреля
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Отказ крупных фармпроизво‑
дителей, включая Takeda, Astra‑
Zeneca, Pfizer, Sanofi, от прове‑
дения новых международных 
клинических испытаний препа‑
ратов в РФ грозит российским 
специализированным цент‑
рам потерей почти половины 
потенциальных контрактов. 
Не решит кардинально пробле‑
му переориентация на фармин‑
дустрию Китая, предупрежда‑
ют эксперты. Участники рын‑
ка рассчитывают на возобнов‑
ление работ, так как Россия на‑
ряду с Украиной компенсирует 
«большой фарме» слабый набор 
пациентов в других странах.

Японская Takeda откажется 
на время от проведения в России 
новых клинических испытаний 
и инвестиций в страну из‑за воен‑
ной операции РФ на Украине, сооб‑
щило 10 апреля издание «Никхэй». 
До этого аналогично поступили As‑
traZeneca, Pfizer, Sanofi, AbbVie, 
GSK, Novartis. При этом начатые ра‑
нее проекты продолжатся, уже ото‑
бранные для испытаний пациенты 
получат лечение.

Решение компаний «большой 
фармы» может привести к потере по‑
чти половины потенциальных за‑
казов российскими контрактно‑ис‑
следовательскими организациями 
(CRO), следует из данных Ассоциа‑

ции организаций по клиническим 
исследованиям (АОКИ). Там под‑
считали, что в 2021 году 40% выдан‑
ных в РФ разрешений (367 из 908) 
пришлось на новые международ‑
ные испытания. С учетом локаль‑

ных исследований и исследований 
биоэквивалентности иностранные 
спонсоры получили 52% всех выдан‑
ных разрешений, добавили в АОКИ. 
Объем этого сегмента в денежном 
выражении не раскрывается, а экс‑
перты затрудняются оценить его. 

В портфелях российских OCT 
Clinical и «Ифармы» доля проектов 
с зарубежными фармкомпаниями 

составляла около 50%. Сложнее все‑
го придется международным CRO, 
работавшим в РФ только с иностран‑
ными компаниями, говорит испол‑
нительный директор АОКИ Светла‑
на Завидова. Получить комментарий 
у крупнейших международных 
CRO — Iqvia, PRA Health Sciences, Par‑
exel — не удалось.

Многие международные фар‑
мпроизводители ждут разрешения 
военного конфликта, поэтому пока 
не отказываются от возможности 
дополнительно набрать пациентов 
в РФ для международных клиниче‑
ских испытаний, знает источник „Ъ“ 
в отрасли. Только Pfizer объявила, 
что обсуждает с регуляторами раз‑
ных стран о переносе туда текущих 
испытаний из России.

Сейчас российские CRO пытают‑
ся найти альтернативные проекты. 
«У нас сейчас работа с локальными 
компаниями в приоритете»,— заяви‑
ла „Ъ“ гендиректор «Ифармы» Ната‑
лья Рабинович. О смещении фокуса 
на работу с компаниями РФ и Китая 
говорит и гендиректор OCT Clinical 
Дмитрий Шаров. Но китайские ком‑
пании ориентированы на производ‑
ство дженериков, поэтому в этом 
случае речь может идти в основном 
об исследованиях биоэквивалентно‑
сти, а не международных испытани‑
ях современных препаратов, указы‑
вает Светлана Завидова.

В НМИЦ онкологии им. Н. Н. Пет‑
рова теперь стали больше проводить 
исследования, инициированные уче‑
ными без спонсорства компаний, ак‑
тивизировали работу с российскими 
производителями и ведут перего‑
воры о проектах с фарминдустрией 
из Азии, поясняет завотделом орга‑
низации доклинических и клини‑
ческих исследований центра Артем 
Полторацкий. Из‑за решения между‑
народных компаний сеть Umedi, ко‑
ординирующая испытания частны‑
ми медцентрами, временно решила 
отказаться от программ развития, го‑
ворит главный исследователь компа‑
нии Александр Васильев. «Возможно, 
часть административного персонала 
придется перевести „в спящий ре‑
жим“ до возобновления активной де‑
ятельности»,— поясняет он.

Остановка набора пациентов 
в исследования в РФ замедлит про‑
цессы разработки новых препара‑
тов международными компаниями, 
считает Наталья Рабинович: «В по‑
следние пять‑семь лет Россия быст‑
рее других стран набирала пациен‑
тов в исследования». Именно Россия 
и Украина, по словам Александра Ва‑
сильева, компенсировали зачастую 
слабый набор пациентов в других 
странах. РФ в этом сегменте входит 
в тройку стран‑лидеров, подтвержда‑
ет Дмитрий Шаров.

Полина Гриценко

Лекарства  
лишаются испытаний
«Большая фарма» отказывается от исследований в России

С наиболее острым дефицитом кадров в IT столкнулись разработчи‑
ки систем искусственного интеллекта (ИИ). По данным HeadHunter, 
на одну вакансию в этой области сейчас претендует не более двух спе‑
циалистов. Бизнес уточняет, что найти разработчиков сложно было 
последние три года даже в ведущих технологических университетах. 
В вузах планируют открывать профильные кафедры. Но чтобы при‑
близить учебные программы к реальным задачам, нужен четкий за‑
прос от бизнеса, который не всегда может его сформулировать, гово‑
рят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом рекрутингового сервиса HeadHunter (hh.ru) о ста‑
тистике вакансий и претендентов на работу в области искусственного интел‑
лекта за период с января по март 2022 года. Для отчета компания использова‑
ла ключевые запросы по темам «нейронные сети», «искусственный интеллект», 
Machine Learning (методы обучения искусственного интеллекта) и Meta Lan‑
guage (языки программирования в области ИИ).

По данным hh.ru, конкуренция на вакансии, связанные с работой в этих 
областях, очень низкая: менее двух человек на место. Для сравнения: в целом 
в IT‑сфере средний показатель — три человека на место. Это свидетельствует 
о дефиците ИИ‑специалистов на рынке труда, отмечают аналитики hh.ru: с ян‑
варя по март 2022 года были созданы или обновлены только 16 тыс. резюме про‑
фильных специалистов, тогда как только в марте по специальностям IT было 
размещено более 200 тыс. резюме.

Собеседники „Ъ“ на IT‑рынке подтверждают острую нехватку кадров в обла‑
сти ИИ и подчеркивают, что она с каждым годом усугубляется. В качестве приме‑
ра источник „Ъ“ в одной из крупных компаний приводит специфику Meta Lan‑
guage: «Специалистов в этой области из российских вузов компании не могут 
нанять последние три года из‑за низких компетенций».

Ситуацию на рынке ИИ в России дополнительно осложнили санкции: раз‑
работчикам ограничивают доступ к международным хранилищам данных, на 
которых обучаются нейросети, возникает дефицит необходимых вычислитель‑
ных мощностей из‑за ухода с рынка операторов облачных сервисов. Многие 
проекты с использованием ИИ как в госсекторе, так и в бизнесе поставлены на 
паузу (см. „Ъ“ от 6 апреля). Кадровый голод в отрасли усугубляет и стремление 
части IT‑специалистов покинуть страну.

Подготовка кадров в области ИИ и работы с данными важна, поскольку эти 
технологии сегодня используются абсолютно во всех отраслях экономики, под‑
черкивает ректор Университета 2035 Нина Яныкина: «Наиболее широко нейро‑
сети применяются в финтехе, медицине и образовании». Между тем вузы уделя‑
ют ИИ относительно мало внимания, для академического образования фокус на 
этом направлении не приоритетен, считает директор центра разработки компа‑
нии Artezio (входит в группу «Ланит») Дмитрий Паршин: «Выпускников требу‑
ется дополнительно обучать в условиях современной разработки ПО, поэтому 
частные компании занимаются внутренним образованием специалистов в соб‑
ственных лабораториях, инвестируют в обучение». Но даже при этом кадровый 
кризис в проектах с ИИ будет усугубляться, считает он: «Нужно приводить си‑
стему образования и учебные программы к реальным рыночным запросам».

В самих вузах утверждают, что решают проблему. Например, в МГТУ 
им. Н. Э. Баумана создается профильная кафедра «Технологии искусственного 
интеллекта», на которой планируется развивать ИИ как технологию критиче‑
ской инфраструктуры для государства, рассказали „Ъ“ в университете: «Кроме 
знаний об использовании ИИ, которыми уже владеют наши выпускники, необ‑
ходимо уметь создавать и настраивать „инструмент“ под прикладные задачи».

Директор Центра развития IT‑образования МФТИ Алексей Малеев считает, 
что решением проблемы могут стать интенсивные и ускоренные программы 
обучения: «Не обязательно учиться четыре‑шесть лет, вполне можно получить 
базовые навыки за счет курсов и магистерских программ». В рамках полноцен‑
ных программ обучения в МФТИ ведутся разработки в области программно‑ап‑
паратных комплексов для разговорных мультимодальных ассистентов, робото‑
техники и беспилотного автотранспорта с элементами ИИ, отметил господин 
Малеев. При этом он подчеркивает необходимость четкой постановки задач со 
стороны бизнеса: «Не каждый работодатель может четко поставить запрос, что 
и сказывается на поиске специалистов».

Татьяна Исакова

Нейросетям  
требуются мозги
Компании не могут найти специалистов 
в области машинного обучения

Разрыв логистических цепо‑
чек и отношений с западны‑
ми поставщиками из‑за во‑
енного конфликта на Украи‑
не серьезно сказался на офис‑
ном рынке. За два месяца стои‑
мость строительных и отделоч‑
ных материалов в сегменте уве‑
личилась на 30–49%. Такой рост 
цен вынуждает девелоперов за‑
мораживать часть проектов. 
Это, по прогнозам консультан‑
тов, приведет к двукратному со‑
кращению объема ввода новых 
бизнес‑центров.

Стоимость материалов для черно‑
вой отделки офисной недвижимо‑
сти, включая гипсокартон, изоляци‑
онные материалы, фальшполы, с 1 
февраля по 31 марта этого года вы‑
росла на 29,5%, в то время как за тот 
же период 2022 года индексация 
не превышала 4%, следует из расче‑
тов Pridex. Материалы для чистовой 
отделки, как, например, керамогра‑
нит, потолочные системы, наполь‑
ные покрытия, за два месяца подоро‑
жали сразу на 48,5%. Для сравнения: 
в феврале—марте 2021 года рост был 
на уровне 5,25%. Системы кондицио‑
нирования и отопления в этом году 
подскочили в цене на 43,2% против 
4,5% годом ранее.

В «Коллиерз Интернешнл» сред‑
нее увеличение себестоимости стро‑
ительства офисов оценивают в 38%. 

Руководитель отдела управления 
проектами внутренней отделки 
«Джонс Лэнг Ласаль» Инна Травина 
говорит, что некоторые материалы 
и оборудование подорожали до 100%.

Резкий рост цен произошел 
на импортируемые материалы 
и оборудование, констатируют в Pri‑
dex. Там, где уровень локализации 

производства выше, индексация цен 
оказалась не такой заметной, отме‑
чают в компании, приводя пример 
с производимыми внутри страны 
пиломатериалами, которые за два 
месяца подорожали всего на 8%. Ис‑
полнительный директор СМПРО Ев‑
гений Высоцкий приводит пример 
и с производимыми внутри стра‑
ны нерудными материалами (песок 
и щебень), керамическим кирпи‑
чом и стальной арматурой, которые 

в марте выросли в цене на 8–15%, 
3–7% и на 1% соответственно.

Но у девелоперов бизнес‑центров 
традиционно высокая зависимость 
от импорта. Валютная составляющая 
в себестоимости строительства высо‑
кокачественных офисов, по словам 
руководителя департамента оцен‑
ки и аналитики Stone Hedge Кристи‑
ны Недря, достигает 40% — это в два 
раза выше, чем в проектах жилья биз‑
нес‑класса. «Поэтому,— говорит экс‑
перт,— до конца этого года издер‑
жки на строительство офисов могут 
увеличиться на 20%, если девелопер 
решит не снижать качество проек‑
та». Директор по управлению проек‑
тами ГК «Пионер» Владислав Фадеев 
оценивает рост стоимости строитель‑
ства из‑за кризиса в 25–30%.

Причина наблюдаемой сейчас 
сложной ситуации на офисном рын‑
ке — в негативном влиянии запад‑
ных санкций из‑за военной опе‑
рации РФ на Украине. Серьезно 
нарушилась логистика, резко по‑
дорожало заемное финансирова‑
ние, сказались и валютные ограни‑
чения, а также дефицит некоторых 
позиций, перечисляет гендиректор 
«Infoline‑Аналитики» Михаил Бур‑
мистров. По его словам, крупные 
застройщики пока в меньшей сте‑
пени ощущают рост цен на стройма‑
териалы, закупая значительную долю 
в рамках тендеров по проектным це‑

нам. Но подрядчики отделочных ра‑
бот могут приобретать материалы 
по розничным ценам, которые замет‑
но выросли, добавляет господин Бур‑
мистров.

Инна Травина не исключает за‑
мены материалов и оборудования 
западного производства на россий‑
ские, китайские и турецкие. Кристи‑
на Недря не исключает возможность 
поставки европейского оборудова‑
ния через третьи страны.

Рост себестоимости строительст‑
ва офисов уже приводит к останов‑
ке реализации части проектов. Так, 
по словам источника „Ъ“, группа 
«Эталон» расторгла контракт на стро‑
ительство новой штаб‑квартиры 
(34 тыс. кв. м) для Райффайзенбанка. 
В «Эталоне» и банке на вопросы „Ъ“ 
не ответили. Высока вероятность, 
что сейчас будут заморожены и дру‑
гие проекты, прогнозирует дирек‑
тор департамента офисной недвижи‑
мости Knight Frank Мария Зимина. 
«Сейчас все проекты на стадии кот‑
лована уже заморожены»,— гово‑
рит управляющий партнер R&B Con‑
sulting Анастасия Стеняева. В связи 
с этим консультантам пришлось пе‑
ресмотреть свой прогноз по выво‑
ду на рынок Москвы новых офисов 
по итогам 2022 года с 600 тыс. до 230–
340 тыс. кв. м.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Офисам не хватает на отделку
Девелоперы столкнулись с резким подорожанием строек

Мы заинтересованы в том, 
чтобы на нашем рынке 
появлялось как можно 
больше инновационных 

препаратов
— Татьяна Голикова,

вице-премьер РФ, в марте 2021 года

Ц И Т А Т А

Ограничение затронет сети спец‑
назначения, используемые для 
госнужд, и сети связи операторов 
с преимущественным госучастием, 
подтверждает преподаватель Mos‑
cow Digital School Никита Данилов.

На «Ростелеком» уже распростра‑
няются секторальные санкции США. 
Они предполагают, что госоператор 
не может привлекать деньги через 
американский рынок. При их введе‑
нии в «Ростелекоме» подчеркивали, 
что имеют полностью рублевый пор‑
тфель и на протяжении нескольких 
лет активно занимались импортоза‑
мещением: «Так, все госпроекты раз‑
вития цифровой инфраструктуры 
реализуются на отечественном обо‑
рудовании». Однако европейские 
санкции гораздо шире и жестче — 
в «Ростелекоме» не прокомментиро‑
вали „Ъ“, как они отразятся на разви‑
тии сетей.

Запрет на поставки европейско‑
го оборудования и лицензий для се‑
тей связи может затронуть также 
подконтрольного ОАО РЖД маги‑

стрального оператора «Транстеле‑
ком» (ТТК) и «Воентелеком» (при‑
надлежит АО «Гарнизон», которым 
владеет Минобороны), объясня‑
ет собеседник „Ъ“ на рынке. Эти 
компании, по его словам, могли 
использовать в своих сетях зару‑
бежное оборудование, в том числе 
европейское.

О том, что технологические сети 
связи железнодорожного транспор‑
та могут пострадать из‑за остановки 
поставок в Россию западных произ‑
водителей телеком‑оборудования 
и микроэлектроники, предупрежда‑
ла в своем обращении в правитель‑
ство от 21 марта (есть у „Ъ“) Комиссия 
по связи и IT РСПП. В ТТК отказались 
от комментариев.

Крупнейшими европейскими 
поставщиками оборудования для се‑
тей мобильной связи в России тра‑
диционно были шведская Ericsson, 
чья доля на рынке, по оценке источ‑
ников „Ъ“, достигала 20%, и финская 
Nokia с 30–40%. Но в последние годы 
присутствие обеих компаний сни‑
жалось под давлением китайской 
Huawei. После начала военной опе‑

рации на Украине Ericsson и Nokia 
приостановили работу в России, 
поставки и заключение новых кон‑
трактов также прекратили Intel, Dell, 
AMD, IBM, HP и Juniper.

По оценке Ассоциации разработ‑
чиков и производителей электро‑
ники, годовой объем продаж теле‑
ком‑оборудования на российском 
рынке (включая импортное) состав‑
ляет более $4 млрд, на отечествен‑
ное приходится не более $780 млн. 
«Ростелеком», по оценке АРПЭ, вы‑
ступает крупнейшим заказчиком 
российского оборудования среди 
операторов связи. Поскольку ком‑
пания контролируется государст‑
вом, на нее распространяются тре‑
бования 223‑ФЗ по приоритетным 
закупкам российского оборудова‑
ния. В 2020–2021 году «Ростелеком» 
подписал несколько соглашений 
с российскими производителями 
о реализации крупных инвести‑
ционных проектов, следует из дан‑
ных АРПЭ. Капитальные вложения 
«Ростелекома» без учета госпро‑
грамм на 2021 год выросли на 11%, 
до 118,7 млрд руб.

Российское оборудование для се‑
тей связи в России производят око‑
ло 100 предприятий, но они сейчас 
также зависимы от поставок ком‑
плектующих, которые пока не воз‑
обновились, отмечает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков: «Кро‑
ме того, если в некоторых сегмен‑
тах, например оборудовании для 
магистральных сетей, у нас есть на‑
работки, то базовые станции и си‑
стемы биллинга у нас полностью 
зарубежные». Таким образом, за‑
прет на поставки технологий для 
сетей связи из ЕС может сказаться 
на мобильных сетях подконтроль‑
ной «Ростелекому» Tele2, предпо‑
лагает аналитик. Однако, уточняет 
он, учитывая, что Tele2 последним 
из всех операторов обновлял свои 
сети в регионах, он находится в бо‑
лее выгодном положении. По мне‑
нию господина Кускова, теперь обе 
компании могут усилить работу 
с китайскими вендорами, включая 
Huawei, а также ZTE, которая в 2021 
году уже заметно увеличила выруч‑
ку в России.

Юлия Тишина

Европе не до связи

589 000  
квадратных метров
новых офисов  
введено в Москве  
в 2021 году,  
по подсчетам  
Cushman & Wakefield
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В прокат вышел хоррор «Бабуш-
ка» испанского режиссера Пако 
Пласы, доказывающего, что мо-
лодость и красота мимолетны, 
а недвижимость в центре Мадри-
да, даже с обременением, при-
годится всегда. С этим согласна 
Юлия Шагельман.

расавица испанка Сусана 
(Альмудена Амор) уже шесть лет жи-
вет в Париже и пытается построить 
там карьеру модели. Она уже сни-
малась в рекламе парфюма и шам-
пуня, но модный фотограф Эрик 
(Пьер-Франсуа Гарель) пренебрежи-
тельно отмахивается от этих скром-
ных достижений, в его глазах они 
ничего не значат. Тем не менее зна-
комство с ним предвещает долго-
жданный прорыв — Эрик заинтере-
совывается Сусаной и зовет к себе 
в студию. Однако у девушки совсем 
некстати звонит телефон, и забот-

ливый женский голос сообщает, что 
у ее бабушки Пилар (Вера Вальдес), 
которая растила Сусану с раннего 
детства, после того как ее родители 
погибли в аварии, случился инсульт. 
Внучка — единственный ее контакт 
на случай непредвиденных проис-
шествий, поэтому ей приходится 

бросить все и вернуться в Мадрид, 
в огромную бабушкину квартиру, за-
битую древней мебелью, засохшими 
комнатными растениями, стеклян-
ными и фарфоровыми безделушка-
ми, пожелтевшими фотографиями, 
вышитыми подушечками и полу-
стершимися воспоминаниями.

Новости Сусану встречают песси-
мистичные: бабушка в результате ин-
сульта утратила способность гово-
рить и обслуживать себя, ей требуется 
круглосуточный уход и улучшений 
в ее состоянии не предвидится. Любя-
щая внучка отказывается отправить 
ее в дом престарелых и решает вме-

сто этого найти сиделку, чтобы у нее 
самой была возможность вернуться 
к работе. А пока она с искренней забо-
той ухаживает за старушкой, готовит 
ей протертые супчики, меняет пам-
персы и так далее. Эта картина может 
показаться почти идиллической (при 
всем сочувствии к молодой девушке, 

вынужденной поставить свою жизнь 
на паузу), если бы не заявленный жанр 
фильма и тревожный пролог, из кото-
рого зрители сразу узнают, что причи-
на бабушкиного состояния, кажется, 
все-таки не вполне медицинская.

И действительно, очень скоро 
в квартире, по углам которой даже 
днем копошатся тревожные тени, на-
чинает происходить странное. Две-
ри и окна открываются и закрыва-
ются сами собой, свет то включается, 
то гаснет, многочисленные висящие 
по стенам часы останавливаются од-
номоментно, а бабуля божий одуван-
чик то вдруг заливается безумным 
смехом, то внезапно обнаруживается 
на пороге перед распахнутой дверью, 
где, кажется, с кем-то разговаривает, 
но в подъезде никого нет. Все это, есте-
ственно, сопровождается тревожной 
музыкой (композитор Фатима Аль Ка-
дири) и загадочными звуками, и, хотя 
прием этот стар, как сам жанр хорро-
ра, действует он безотказно.

Пока Сусана пытается найти сидел-
ку, Пилар навещает молодая блондин-
ка (Карина Колокольчикова), которая 
представляется Евой и утверждает, 
что она внучка бабушкиной давней 
подруги и в детстве они с нашей ге-
роиней были знакомы. Та ее совсем 
не узнает, но встреча заставляет ее за-
глянуть в прошлое, которое оказыва-
ется совсем не таким безмятежным, 
как ей еще совсем недавно казалось. 
Постепенно Сусана перестает пони-
мать, что происходило — и происхо-
дит — на самом деле, а что является 
плодом ее воображения, стиснутого 
в душных комнатах и коридорах не-
хорошей квартиры.

Основная идея картины лежит 
на поверхности и понятна уже с пер-
вых минут: разумеется, речь идет 
о страхе старения и физического увя-
дания. Не зря Эрик в самом начале 
фильма называет 25-летнюю Суса-
ну «старой», а предвестием всех жут-
ких событий становится то, что она 
находит у себя первый седой волос. 
О том, как недолог век модели и как 
ненадежны такие активы, как без-
упречная гладкая кожа и роскошная 
шевелюра, ей напоминают и соцсе-
ти, фиксирующие, как ее контракты 
уходят к новым, все более юным со-

перницам. В доме бабушки нет зер-
кал, но молодая женщина буквально 
видит собственное отражение в ста-
рой, а по ночам ей снятся кошмары, 
как они меняются местами.

Знатоков и любителей жанра «Ба-
бушка» вряд ли удивит, но снята она 
достаточно профессионально и эле-
гантно, чтобы наблюдать за развити-

ем истории было интересно. Что ка-
сается главной здешней фобии, не все 
так плохо: карьера 85-летней брази-
льянки Веры Вальдес, в 1950-х рабо-
тавшей моделью у самой Габриэль 
Шанель, а в 80 лет дебютировавшей 
в кино и уверенно держащей на себе 
кадр, доказывает, что старость может 
быть совсем не страшной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бабушка с девушкой
Хоррор о старении в российском прокате

На «Золотой маске» показали спектакль новоси-
бирского «Старого дома», поставленный режис-
сером Елизаветой Бондарь по сценарию фильма 
Ларса фон Триера и Патрика Элсворта. Спектакль 
претендует на премию в пяти номинациях. Расска-
зывает Алла Шендерова.

анцующую в темноте», вышедшую год 
назад, можно считать первой частью дилогии, вторую 
часть которой — «Пятую печать» по фильму Золтана Фа-
бри — Елизавета Бондарь выпустила недавно в москов-
ском ТЮЗе (подробнее в „Ъ“ от 23 марта).

Два спектакля объединяет не только то, что они постав-
лены по известным киносценариям. В интерпретации 
Бондарь оба становятся сумрачной одой маленькому че-
ловеку, решившему противостоять среде и в итоге совер-
шающему свой тихий подвиг. Вероятно, это и есть тема, 
которую раз за разом все точнее формулирует в своих 
спектаклях постановщица, в последние пару сезонов ока-
завшаяся среди лучших режиссеров нового поколения.

Бондарь хорошо чувствует форму, и свои спектакли 
оформляет сама, помещая персонажей в «коробочку», от-
куда им не дано выбраться. Актеры у нее — марионет-
ки (или сверхмарионетки) в том смысле, как понимали 
это Метерлинк, Крэг и Мейерхольд. В «Пятой печати» ге-
рои существуют в утлом кабачке, белые стены которо-
го оплетены черными зловещими трубами. Действие 
«Танцующей в темноте» происходит в небольшом анга-
ре, который становится то заводским цехом, где рабо-
тает героиня, то трейлером, где она живет со своим сы-
ном-подростком, то плохо освещенными подмостками, 
на которых репетирует главную роль в мюзикле.

Ангар буквально давит персонажам плечи: в спекта-
кле и в помине нет света и воздуха из фильма фон Трие-
ра, что окутывают и как будто приподнимают над землей 
героиню Бьорк в тех кадрах, когда ей удается помечтать 
или всласть порепетировать в фабричном театре.

В версии Бондарь, как и у фон Триера, Сельма Жеско-
ва — эмигрантка из Чехословакии, но на сцене у нее по-
явилось отчество Ивановна. Странное имя не только 
подчеркивает нелепость героини, но делает заметнее 
существовавшее в фильме противостояние капитализ-
ма и мечты о равенстве.

Музыки в спектакле нет — слышны лишь обрывки пе-
сен, которые разучивает в наушниках Сельма, готовясь 
играть в самодеятельном мюзикле. В фильмах ее чеш-
ского детдомовского детства чечетку танцевал Олдржих 
Новый — повторяя «Пока, прощай, ауфвидерзейн, адье», 
Сельма пытается повторить его танец.

Сельма Веры Сергеевой (актриса номинирована за эту 
роль на «Маску») немолода, аутична и, судя по пластике, 
почти слепа. И только голос — ясный, звонкий, чем-то дей-
ствительно напоминающий необычный голос Бьорк,— 
как будто проясняет мрак ангара. Все остальные персона-

жи тоже нелепы и скупы на движения, но такого голоса 
у них нет. Люди-марионетки движутся по простой траек-
тории, у них смешные жесты, ясные характеры и очевид-
ные цели (актеры мастерски рисуют персонажей двумя 
штрихами, как в мрачном комиксе) — видимо, так вос-
принимает их слепнущая Сельма.

В чем-то она явно видит больше, чем зрячие. И этим 
близка героине другого фильма фон Триера — Бесс Мак-

нилл из «Рассекая волны» с ее божественными откро-
вениями и истовым самопожертвованием. Похоже, 
Сельма с самого начала знает, что ей не сыграть роль 
в мюзикле и не выжить в мире, где главное — деньги, 
а ее всегда будут подозревать из-за «коммунистическо-
го» прошлого. Так же как знает еще до рождения сына, 
что ему передастся ее слепота.

Жертва, объявленная преступницей, Сельма прохо-
дит тот же путь, что и мученики, перед которыми Ангел 
снимает Пятую печать. Она не мечется, пытаясь выжить, 
она догадалась: жизнь в этом мрачном «ангаре» устроена 
так, что отнять сына у темноты можно, только обменяв 
его на себя. Принеся себя в жертву чудовищу, имя кото-

рого капитализм, а цена — две тысячи пятьдесят шесть 
долларов десять центов.

В последних кадрах фильма фон Триера Сельма успе-
вает увидеть сына, сжимающего в руках больше не нуж-
ные ему очки: ему сделали-таки операцию, из-за которой 
мать жертвует жизнью, отказываясь от платного адвоката. 
Но Бондарь не любит светлых финалов. В конце ее спекта-
кля нелепый парень в коротких штанах повторяет то, что 
делала его мать в начале: надев наушники, пытается петь 
«Пока, прощай, ауфвидерзейн, адье». У него скрипучий 
подростковый голос, но различить, носит ли он все еще 
очки, невозможно, потому что на сцене очень темно. По-
сле того как Сельма смолкла, света стало меньше.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Танцующие в тесноте
Спектакль новосибирского театра «Старый дом» на «Золотой маске»

Главная героиня видит  
свое отражение в своей 
 бабушке  ФОТО SONY PICTURES

Знатоков и любителей жанра «Бабушка» 
вряд ли удивит, при этом снята она  
достаточно профессионально и элегант-
но, чтобы наблюдать за развитием  
истории было интересно

Персонажи спектакля движутся по простой 
траектории, у них смешные жесты,  
ясные характеры и очевидные цели 
ФОТО ВИКТОРА ДМИТРИЕВА /  

ПРЕСС-СЛУЖБА ФЕСТИВАЛЯ «ЗОЛОТАЯ МАСКА»
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Петербургский СКА оказался в шаге 
от выхода в финал Кубка Гагарина. 
В пятом матче полуфинальной серии 
против ЦСКА он дважды уступал в сче-
те, но дважды догонял гостей, а побе-
ду — 3:2 — вырвал благодаря реали-
зованному в концовке большинству. 
После этой встречи петербуржцы пове-
ли в противостоянии с тем же счетом.

оккеисты СКА должны были 
считать жуткой несправедливостью тот 
факт, что не они в этом матче открыли счет. 
Вроде все делали как надо, выбрали пра-
вильный для такой серии микс из агрес-
сивности и осторожности, с которой в про-
тивостоянии с ЦСКА, бывало, кажется, 
и перебарщивали. Но в который уже раз не 
уследили за словно специально придуман-
ным, чтобы портить жизнь петербуржцам, 
быстрым третьим звеном москвичей. Оно 
снова использовало свою скорость, а вен-
чавший комбинацию бросок у Андрея 
Светлакова получился почти идеальным.

Впрочем, отыгрался СКА еще до пере-
рыва. У него было большинство. Защит-
ник ЦСКА Крис Дальбек уже покинул ска-
мейку штрафников, но хозяева все еще 

продолжали наваливаться на чужие во-
рота, вцепившись в соперников бульте-
рьерской хваткой. В конце концов шайба 
оказалась у заднего борта. Однако фор-
варда Александра Волкова это ничуть 
не смутило. Он увидел перед собой щит-
ки уже, видимо, потерявшего ориента-
цию голкипера Ивана Федотова и отпра-
вил шайбу прямо в них. Ход был верным: 
стукнувшись об амуницию Федотова, она 
срикошетила в сетку.

Перерыв стилистически изменил игру 
прежде всего ЦСКА. Догадаться, что требо-
вал от своих игроков тренер Сергей Федо-
ров, было совершенно несложно,— боль-
ше двигаться, плотнее закрывать синюю 
линию при распасовке шайбы в чужой 
зоне. И от ощущения, что для СКА коррек-
тировки были неприятным сюрпризом, 
что он не готов к ним, деться было некуда.

Второй гол ЦСКА, в отличие от преды-
дущего, вышел абсолютно логичным. Он 
жестоко «возил» пятерку хоккеистов СКА, 
не давая ей уступить место свежим бой-
цам, до тех пор пока у обороняющихся не 
осталось сил, чтобы успеть пресечь под-
ключение Богдана Киселевича или хотя 
бы попытаться перекрыть его пас на пу-
стой угол Светлакову.

Реакция СКА на оплеуху оказалась дос-
тойной. Теперь добавили петербуржцы. 
Антону Бурдасову не повезло — попал в пе-
рекладину. Зато повезло Даниле Моисееву, 

по сути продавившему Федотова. Арбитры 
долго изучали видеоповтор, прежде чем 
убедились, что тот факт, что шайба запол-
зла в ворота не от клюшки форварда, а от 
его корпуса, правила никак не нарушает.

Эта игра — чересчур равная — каза-
лось, была обречена вырулить к первому 
в серии овертайму. И даже странно, что их 
в ней до сих пор не было. Но в концовке 
ЦСКА подвел именно тот человек, кото-
рый до этого эпизода с ненужной поднож-
кой больше всего походил на его главно-
го героя. Андрей Светлаков заработал 
двухминутный штраф, а СКА за минуту 
с небольшим до сирены классно разыграл 
большинство, выведя на щелчок с ходу 
Оскара Фантенберга, для которого такие 
шансы как раз хлеб. Фантенберг это опять 
доказал, прошив Федотова. Вариантов вы-
крутиться у армейского вратаря не было.

СКА победил и очутился в шаге от побе-
ды в серии. В финал его выведет выигрыш 
в следующем матче, который состоится во 
вторник в Москве.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Петербуржцы 
успели с большинством
Они вырвали победу у ЦСКА  
в пятом матче полуфинальной серии

Россиянин Петр Ян не смог 
вернуть себе титул чемпио-
на UFC, главного в смешан-
ных единоборствах промо-
ушена, в легчайшем весе 
(до 61 кг). В матче-реванше 
против Алджамейна Стер-
линга Ян, год назад уступив-
ший американцу из-за зара-
ботанной на ровном месте 
дисквалификации, проиг-
рал раздельным решением 
судей. Оно показалось нес-
праведливым очень многим 
экспертам и даже главе UFC 
Дейне Уайту.

ой в рамках крупного 
турнира UFC в городе Джек-
сонвилл во Флориде стал про-
должением точно вошедшего 
в число самых любопытных, 
самых неординарных в исто-
рии промоушена противостоя-
ний. Оно по идее должно было 
укрепить репутацию Петра Яна 
как одного из самых заслужен-
ных чемпионов, но в итоге не-
ожиданно лишило его титула, 
заработанного летом 2020 года 
победой над бразильским вете-
раном Жозе Алду.

Первым актом противосто-
яния стал поединок прошлой 
весной. В нем Ян, считавший-
ся фаворитом и уже фактиче-
ски доминировавший в окта-
гоне, проиграл, расставшись 
со званием, из-за дурацкой 
ошибки в четвертом раунде — 
запрещенного удара коленом 
в голову Стерлингу. Акт второй 
состоялся после длившейся не-
сколько месяцев ожесточенной 
перестрелки оскорблениями 
двух бойцов и начался на фоне, 
кажется, уже сформировавше-
гося в мире смешанных еди-
ноборств твердого убеждения 
в том, что реванш-то россиянин 
американцу не отдаст: слиш-
ком высока разница в классе. 
А стартовый раунд мнение вро-
де бы только подтверждал.

Контуры будущего успеха 
Петра Яна в нем вроде бы обо-
значились четче некуда. Он 
уверенно держался в стойке, 
а практически все выпады Ал-
джамейна Стерлинга попада-
ли в «молоко». И перспектив 
хотя бы попробовать провес-
ти тейкдаун, перевод в партер, 
у него не было, хотя именно 
тейкдауны рассматривались 
в качестве его единственного 
реального шанса чем-то ком-

пенсировать всегда классную 
боксерскую работу от Яна.

Но все оказалось не так про-
сто. Во втором раунде толь-
ко что пугливый и незадачли-
вый Стерлинг перевод в партер 
провел. И там на настиле дей-
ствовал чрезвычайно грамот-
но — не рисковал, стараясь все 
закончить как можно быстрее, 
а плотно контролировал Яна, 
поддушивая его, причиняя 
боль и заставляя тратить тонны 
энергии на защиту.

В следующем раунде все по-
вторилось. Алджамейн Стер-
линг, свалив Петра Яна, снова 
крепко сжимал его в объятиях 
и подбирался все ближе и бли-
же своим захватом к шее оппо-
нента. А оппонент снова оборо-
нялся вплоть до гонга.

И можно было подумать, 
что Яну уже ни за что не вер-
нуться в игру,— чересчур ве-
лик урон. Но он вернулся 
и обрушил на Стерлинга град 
ударов. И теперь уже америка-
нец, переваривая их, кое-как 

выживал и выворачивался из 
грозивших смертельной опас-
ностью ситуаций.

А вырулило все к сканда-
лу. По итогам боя два судьи из 
трех подарили победу с мини-
мальным — 48:47 — перевесом 
Алджамейну Стерлингу, тре-
тий с таким же счетом — Петру 
Яну, который упустил смотрев-
шуюся верной возможность 
получить титул обратно. А Ян, 
услышав вердикт, произнес 
в микрофон фразу, в которой 
громче всего прозвучало слово 
«обокрали», имея в виду, есте-
ственно, что, какими бы сквер-
ными для него ни были второй 
и третий раунды, три осталь-
ных он ведь выиграл, а следова-
тельно, выиграл и бой. И с ним 
были солидарны многие из-
вестные бойцы, наблюдав-
шие за поединком,— Доминик 
Крус, Энтони Смит. А важнее 
всего, что солидарен с ним был 
сам глава UFC Дейна Уайт. Ред-
кий случай, но комментируя 
бой, он позволил себе назвать 
качество его судейства «про-
вальным», что, разумеется, на-
мекает на то, что совсем далеко 
от титула Яна поражение не от-
бросило, но все-таки и не озна-
чает, будто в ближайшее время 
промоушен устроит для него 
третий матч со Стерлингом. Его 
придется ждать.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Петру Яну  
испортили стойку
Российский боец проиграл матч-реванш  
против Алджамейна Стерлинга  
скандальным решением судей

По итогам 24-го тура в чемпионате 
России обострилась борьба за тре-
тье место. «Сочи» воспользовался 
осечкой замыкающего тройку ЦСКА 
и, обыграв «Уфу» со счетом 2:1, со-
кратил свое отставание от армейцев 
до минимума. А вот «Локомотив», по-
терпев крупное поражение от «Рос-
това» — 1:4, не сумел приблизиться 
к медальной зоне.

сли лидеры чемпионата России 
«Зенит» и «Динамо» укрепили свое тур-
нирное положение в 24-м туре, побе-
див соответственно «Ахмат» и «Нижний 
Новгород», то вот позиции занимающе-
го третье место ЦСКА пошатнулись. Еще 
недавно казалось, что армейцы, резко 
рванувшие после рестарта, способны 
даже вмешаться в чемпионскую гонку, но 
поражение от «Химок», как и потеря двух 
очков в предыдущем матче с «Уралом», от-
бросило их назад. А сейчас им еще насту-
пает на пятки «Сочи», который не упустил 
свой шанс в Уфе.

Черноморцы быстро открыли счет во 
встрече с одним из аутсайдеров премь-
ер-лиги. Наконец-то отличился их луч-
ший бомбардир Матео Кассьерра, не за-
бивавший с декабря прошлого года. 
Колумбиец ловко подстроился под мяч, 
отскочивший от соперника вблизи во-
рот, и пробил в падении через себя. 
И хотя не обошлось без рикошета, девя-
тый гол нападающего «Сочи» в нынеш-
нем первенстве получился красивым. 
Совсем все шикарно стало для гостей по-
сле того, как Артур Юсупов в начале вто-
рого тайма довел до конца атаку Никиты 
Бурмистрова, вышедшего один на один 
с вратарем Александром Беленовым. 
В концовке сочинцам пришлось немно-
го понервничать, когда самый резуль-
тативный футболист чемпионата Гамид 

Агаларов реализовал пенальти, добрав-
шись до отметки в 16 голов. А в целом 
они вполне по делу одолели «Уфу» — 2:1. 
Теперь у «Сочи» 42 очка и до ЦСКА всего 
ничего — один балл.

Между тем в схватку за третье место, 
похоже, еще включается «Краснодар», ко-
торый демонстрирует на удивление вы-
сокую конкурентоспособность после отъ-
езда всех легионеров, включая главного 
тренера. В его активе 39 баллов плюс игра 
в запасе. Правда, это матч с «Локомоти-
вом», перед которым тоже приоткрылась 
перспектива закончить сезон в тройке. 
Железнодорожники в 24-м туре гостили 
у опасного «Ростова». Формально это был 
дебют Заура Хапова, сменившего на по-
сту главного тренера «Локомотива» Дмит-
рия Лоськова. А так красно-зелеными 
по-прежнему управлял немецкий специ-
алист Марвин Комппер, не имеющий не-
обходимой профессиональной лицензии.

Выступающий практически без легио-
неров «Ростов» с первых минут оказывал 
весьма серьезное давление на гостей. Но 
тем едва не помог судья Ян Бобровский, 
назначивший крайне сомнительный пе-
нальти в ворота хозяев. После подсказки 
от VAR он изменил свое решение, а потом 
уже по полной программе прилетело «Ло-
комотиву». Сначала потрясающий удар 
нанес Кирилл Щетинин, вскоре прямую 
красную карточку заработал защитник 
москвичей Наир Тикнизян, а на исходе 
первого тайма Максим Осипенко, по сути, 
добил оставшегося в меньшинстве сопер-
ника. Завершился же матч разгромом же-
лезнодорожников 4:1, и они с 37 очками 
расположились на шестой строчке.

Тем временем многострадальный 
«Спартак», оказавшийся не так уж далеко 
от зоны вылета, одержал вторую победу 
в чемпионате под руководством Паоло Ва-
ноли — над «Арсеналом». Несмотря на от-
сутствие нескольких игроков, в том числе 
лидера команды Квинси Промеса, крас-
но-белые смяли туляков, создали кучу мо-
ментов и в итоге ограничились тремя го-
лами — 3:0. Впрочем, «Спартак» поднялся 
пока только на девятое место.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Сочи» наступил на пятки ЦСКА
Черноморцы приблизились к третьему месту

 Дважды оказываясь в роли 
догоняющих и переживая  
очень сложные отрезки, 
хоккеисты СКА (в синей форме) 
все-таки смогли вырвать 
победу у ЦСКА в пятом матче 
западного полуфинала  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В центральном матче оче-
редного тура чемпионата 
Англии по футболу его ли-
дер — «Манчестер Сити» — 
встречался дома со своим 
ближайшим преследова-
телем «Ливерпулем». Эта 
встреча завершилась точ-
но так же, как и матч перво-
го круга,— со счетом 2:2. Та-
ким образом, разрыв в одно 
очко между этими двумя ко-
мандами остался прежним. 
За семь туров до финиша 
«Ливерпуль», не проигрыва-
ющий в турнире уже 12 мат-
чей подряд, сохраняет шан-
сы на золото.

тот матч был гвоздем не 
только очередного тура Англий-
ской премьер-лиги, но и все-
го европейского футбольного 
уикенда. После того как «Ли-
верпуль» с начала января выиг-
рал в чемпионате десять матчей 
при одной ничьей, его отстава-
ние от «Манчестер Сити» сокра-
тилось до одного очка, и на по-
вестку дня встал вопрос смены 
лидера. Существовал и иной ва-
риант: в случае победы хозяева 
становились безоговорочными 
фаворитами в борьбе за золото. 
Считается, что в таких важней-
ших встречах часто превали-
рует осторожность и все реша-
ет порой одно касание мяча. Но 
это был не тот случай. Хотя ско-
рости в первом тайме не выгля-
дели запредельными, он пода-

рил целую россыпь опасных 
моментов и сразу три гола.

Для начала отличился Кевин 
Де Брёйне, что, кстати, было аб-
солютно логично. Защитники 
«Ливерпуля» прикладывали 
массу усилий, чтобы справить-
ся с лидером «Манчестер Сити», 
однако бельгиец все равно вы-
глядел лучше всех. Уже на пя-
той минуте во многом его уси-
лиями ворота гостей оказались 
под обстрелом, но Алиссон от-
разил удар Рахима Стерлинга 
в упор. Почти сразу после этого 
последовал розыгрыш штраф-
ного, и вот тут вратарь гостей 
был уже бессилен. Мяч идеаль-
но лег на ногу Де Брёйне, поле-
тев в дальний угол.

Ответный гол, впрочем, не 
заставил себя долго ждать. Не 
прошло и десяти минут, как 
Диогу Жота воспользовался пе-
редачей Александера-Арнольда 
Трента и четко пробил низом. 
На большее гости до перерыва 
не наиграли, поскольку хозя-
ева прессовали их по полной 
программе. Опасно бил все тот 
же Де Брёйне. Уже ближе к пе-
рерыву Алиссону после удара 
Джона Стоунза, неожиданно 
выскочившего из-за спин за-
щитников, чудом удалось из-
менить траекторию полета 
мяча, который угодил в штан-
гу. А между этими эпизодами 
забил Габриэл Жезус. После оче-
редного углового в положении 
вне игры оказались сразу четы-
ре игрока «Манчестер Сити», но 
не бразилец, который исполь-

зовал отменный пас Жоау Кан-
селу и переиграл Алиссона.

Это недоразумение в оборо-
не «Ливерпуля» вызвало фон-
тан отрицательных эмоций 
у его главного тренера Юрге-
на Клоппа. Но сразу после пере-
рыва настала очередь расстраи-
ваться Пепу Гвардиоле. Теперь 
уже его защитники прозевали 
диагональную передачу, кото-
рой Мохамед Салах вывел Са-
дио Мане почти один на один 
с вратарем Эдерсоном. И сене-
гальский мотор атак «Ливер-
пуля», забивающий не так уж 
и часто, первым же касанием 
сравнял счет.

В середине второго тайма 
эффектную атаку «Манчестер 
Сити» завершил Стерлинг, но 
судьи с помощью VAR обнару-
жили, что нападающий сов-
сем чуть-чуть забежал в офсайд. 
В концовке соперники уже по-
баивались рисковать, и «Ливер-
пуль», подавший за всю игру 
всего один угловой, все-таки 
выстоял — пусть и ценой четы-
рех желтых карточек. Послед-
ний шанс вырвать победу для 
«Манчестер Сити» упустил Рияд 
Марез, которого вывел на вы-
годную позицию напоследок 
напомнивший о себе Де Брёй-
не. В итоге — 2:2, как и в матче 
первого круга. А это значит, что 
«Ливерпуль» продолжает гонку 
за золотом, в которой «Манчес-
тер Сити» за семь туров до фи-
ниша, пожалуй, все же выгля-
дит фаворитом.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Круглые двоечники
«Манчестер Сити» и «Ливерпуль»  
снова разошлись боевой ничьей

Два удачных раунда, 
в которых Алджамейн 
Стерлинг терзал 
Петра Яна в партере, 
принесли американцу 
неожиданную 
победу в поединке 
с россиянином  
ФОТО JEFF BOTTARI /  

ZUFFA LLC / GETTY IMAGES

24-й тур
«Химки»—ЦСКА 4:2
Садыгов, 9; Руденко, 54, 86; Сабович, 80 — Ушаков, 32; 
Языджи, 44 (пен.).

«Нижний Новгород»—«Динамо» 0:1
Гоцук, 87 (автогол).

«Рубин»—«Краснодар» 0:1
Волков, 84. Удаление: Черников («Краснодар»), 90+3.

«Ахмат»—«Зенит» 0:2
Юри Алберту, 39; Ерохин, 90.

«Урал»—«Крылья Советов» 0:1
Зиньковский, 53. Удаление: Герасимов («Урал»), 84.

«Уфа»—«Сочи» 1:2
Агаларов, 81 (пен.) — Кассьерра, 11; Юсупов, 51.

«Спартак»—«Арсенал» 3:0
Зобнин, 53; Николсон, 57, 75. Удаление: Кангва («Арсе-
нал»), 86.

«Ростов»—«Локомотив» 4:1
Щетинин, 33; Осипенко, 43; Полоз, 61; Комличенко, 70 — 
Изидор, 81 (пен.). Удаление: Тикнизян («Локомотив»), 36.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 24 15 7 2 55:23 52

2. «Динамо» 24 15 4 5 43:24 49

3. ЦСКА 24 13 4 7 36:24 43

4. «Сочи» 24 13 3 8 37:25 42

5. «Краснодар» 23 11 6 6 35:22 39

6. «Локомотив» 23 10 7 6 33:29 37

7. «Крылья Советов» 24 10 5 9 30:26 35

8. «Ахмат» 24 10 2 12 29:32 32

9. «Спартак» 24 8 6 10 27:32 30

10. «Ростов» 24 7 7 10 39:41 28

11. «Нижний Новгород» 24 7 6 11 22:34 27

12. «Рубин» 24 7 4 13 31:43 25

13. «Химки» 24 5 9 10 26:41 24

14. «Урал» 24 4 9 11 15:25 21

15. «Уфа» 24 4 9 11 22:34 21

16. «Арсенал» 24 5 6 13 24:49 21
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